

VIERNES 18 DE MARZO, 2011



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

ACUSAN DE DESPOJO A EX GOBERNADOR

**EL UNIVERSAL
.com.mx**

ACUSAN A SRE DE CEDER SOBERANÍA

MILENIO.COM

SRE: POR SEGURIDAD NACIONAL, VUELOS DE AVIONES ESPÍA DE EU

LaJornada

PLANCHAN PRI-AN LA REFORMA LABORAL

**LA CRÓNICA
DE HOY**

ONU APROBÓ ATAQUES AÉREOS CONTRA GADAFI

EXCELSIOR
EL HEREDERO DE LA VIEJA NACIONAL

SRE SÍ SABÍA DE RÁPIDO Y FURIOSO

**ElFinanciero
en línea**

PACTA G-7 INTERVENCIÓN EN MERCADO DE DIVISAS

**EL ECONOMISTA
.com.mx**

PEMEX PERDIÓ EN 2010 3,000 MDP POR ROBOS

El Sol de México

MÉXICO, CON PENSIONES MÁS BAJAS DE OCDE

ovaciones

CONTRATA IP A ZETAS DE ESCOLTAS

LA PRENSA

¡HUYEN!

RESUMEN

SEP

*** Telenovelas, “instrumento importante”: Lujambio**

La Jornada: El Titular de la SEP, enfatizó que en el combate al analfabetismo y el rezago educativo, México va por el camino correcto, “pero no a la velocidad que quisiéramos”. Señaló que en los 10 años recientes la tasa de analfabetismo se redujo 2.6 por ciento, para ubicarse en 6.9 por ciento en 2010, según datos del pasado Censo general de población. Falta mucho por hacer, agregó, pues el rezago se acumula con el tiempo.

Milenio: Al entregar reconocimientos al *Compromiso con el Futuro de México*, en la sede de la SEP, el Secretario de Educación, **Alonso Lujambio**, aseguró que las telenovelas son un “instrumento poderoso” para abatir el rezago educativo y el analfabetismo, toda vez que la “caja tonta puede ser la más lista”. Celebró que “sólo 1.9 por ciento de los jóvenes mexicanos entre 15 y 29 años de edad se encuentra en situación de analfabetismo; el problema que persiste es entre la población mayor de 29 años”.

Por otra parte, hizo un reconocimiento especial a Juan Osorio, productor de telenovelas, ya que “dentro de sus telenovelas promueve al INEA, qué instrumento más poderoso que ese. No sé cuántos valores podríamos estar promoviendo dentro de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy cierto de que Juan nos ayuda y eso es valiosísimo”. (**Contraportada y 44, Milenio PP y 10, Excélsior PP y 4, El Financiero PP y 31, La Razón PP y 12, Impacto PP y 7, Reforma 2-A, El Universal 8, El Sol de México PP y 6-A**)

* Telenovelas, modelo educativo: Lujambio

Ovaciones: El secretario de Educación Pública, **Alonso Lujambio Irazábal**, y el director del INEA, Juan de Dios Castro Muñoz, aseguraron que la educación es una herramienta que permite a las personas mejorar su calidad de vida y ser menos vulnerables ante los embates de la delincuencia organizada. El Titular de la SEP, señaló que con persistencia y años de esfuerzo se ha avanzado en la lucha contra el rezago educativo acumulado. (PP y 2)

* En tres décadas, 20.3 millones de alfabetizados por INEA

El Universal: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, aseguró que a lo largo de tres décadas el INEA contribuyó a que 20.3 millones de mexicanos aprendieran a leer y escribir, además de concluir su educación básica. Explicó que en lo que va de la actual administración 2.8 millones de personas obtuvieron un certificado de estudios. (Pág. 8)

* Pepe Grillo

La Crónica: **Alonso Lujambio**, titular de la SEP, resultó promotor de las telenovelas... y de la caja tonta. Se refiere a la televisión, y se ve que también quiere promoverla. Las telenovelas pueden abatir el analfabetismo y el rezago educativo, dice su promotor. ‘La caja tonta puede ser la más lista, insiste el panista, que ya está en pláticas con el productor de telenovelas Juan Osorio. ¿O será que lo que promueve Lujambio es a Lujambio para el 2012?’. (Pág. 3- Opinión)

* ¿Padres culpables? - Ricardo Elías

Reforma: “Según el secretario de Educación Pública, **Alonso Lujambio**, el fracaso del sistema educativo mexicano es culpa de los padres de familia, y no de los maestros: ‘Yo no compro, bajo ninguna circunstancia o motivo, el boleto, la idea, el argumento y prejuicio de que tenemos un problema con el magisterio nacional (...)’

Cómo vamos a tener maestros competentes cuando tenemos padres de familia insensibles respecto a la importancia radical que tienen. Les pedimos a los padres de familia que nos ayuden, que se metan a la escuela, que se metan a la acción educativa’.

En su discurso titulado ‘*El maestro competente*’, el funcionario aseveró que la tarea de educación no sólo es responsabilidad del profesor, sino de todos los sectores, como autoridades, legisladores, pero sobre todo de los padres’.
(Pág. 18-A)

* **Rayuela**

La Jornada: “El secretario **Lujambio** aportó ayer una perla declarativa a la antología nacional del disparate”. (Contraportada)

* **Política de síntesis**

El Economista: “Las telenovelas son el instrumento más poderoso para educar y combatir el analfabetismo”. **Alonso Lujambio**, Titular de la Secretaría de Educación Pública. (Pág. 50)

* **Campos Elíseos.- Katia D’Artigues**

El Universal: Comenta: “**Alonso Lujambio** piensa que las telenovelas de Juan Osorio son ‘instrumentos poderosos para combatir el rezago educativo’. No es broma, lo dijo durante una entrega de reconocimientos. No sólo eso, sino que a veces la televisión considerada la caja tonta es ‘la más lista’. ¿Qué mosco le picó a **Lujambio**?”. (Pág. 9-A)

*** Ricos y Poderosos.- Marco A. Mares**

El Economista: En su apartado *Cuentos Veras*, comenta: “También participarán allá, en la London School of Economics and Political Science, en una mesa redonda sobre la globalización de la economía mexicana y el clima por recesión, Carlos Murrieta (Pemex), Alejandro Hernández (ITAM), Edgar Camargo (Bank of America- Merrill Lynch), y Javier Sánchez (OCDE), para hablar sobre el tema de la seguridad nacional, participará Alejandro Piré, vocero sobre el tema de la Presidencia de la República. Y el secretario de educación, **Alonso Lujambio**, con el tema “Retos y oportunidades de la educación”. (Pág. 24)

*** Sube & Baja**

El Gráfico: Anuncia: Buenos valores. El Secretario de Educación, **Alonso Lujambio**, le echó porras a las telenovelas... ¿Y eso?”. (Pág. 2)

*** Gasto en infraestructura**

Reforma: El gasto en infraestructura en lo que va del sexenio se ha concentrado en el sector de hidrocarburos, en el de comunicaciones y transportes y en electricidad, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda. En algunos sectores, como el de salud y educativo, han mostrado poca inversión, en el segundo incluso ha caído.

Cabe mencionar que en 2006, el Gobierno invirtió 17 mil 767 millones de pesos en infraestructura educativa, pero el año pasado ascendió a 12 mil 473 millones. (Pág. 1-Negocios)

*** *Estatismo de Conapred en su resolución contra la SEP.-* Gilberto López y Rivas**

La Jornada: En su artículo, refiere que la propia Secretaría de Educación Pública –en su cinismo institucional- ha reconocido que “el sistema de educación indígena presenta severas deficiencias en la calidad de los servicios, que se traducen en bajos niveles de eficiencia terminal y resultados claramente inferiores a los promedios nacionales”.

Sin embargo, en el mismo párrafo en el que hace esta confesión de parte, la SEP impone las responsabilidades de dicha situación a los propios pueblos y comunidades, al sostener que “las dificultades que se presentan en el sector tienen que ver con la escasez de maestros bilingües, la presencia de alumnos que hablan diferentes lenguas en un mismo grupo, así como con el aislamiento y la marginación de las comunidades donde habitan”.

Finalmente, después de más de dos años y medio, el Conapred emitió una resolución por disposición dirigida a la SEP, la cual ya fue aceptada por dicha dependencia, en la que determina que se generó un acto de discriminación indirecta (sic) en contra de niñas, y niños indígenas al ser evaluados a través de una prueba estandarizada que no contempló adecuadamente su contexto cultural y lingüístico. (Pág. 23-Opinión)

*** Condición de vida, no enfermedad: Bucio**

La Jornada: El presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Ricardo Bucio indicó, que, de acuerdo con datos del anuario estadístico de la SEP, la exclusión de menores con discapacidad física en educación básica es 10 veces mayor a la que sufren infantes sin discapacidad, lo que en puntos porcentuales se traduce en 26 por ciento contra 2.5 por ciento, respectivamente. Agregó que esta exclusión es mayor en educación superior, donde alcanza 94 por ciento. (*La Jornada 42, El Universal 8*)

* Conflicto con directora de secundaria

La Jornada: Padres de familia y un grupo de personas encabezado por la directora de la ESD-37 “Emiliano Zapata”, Lucía Nieto Chávez, sostuvieron un enfrentamiento violento frente a las instalaciones de la escuela, lo que causó que se suspendieran las clases.

Los progenitores se manifestaban en contra de Nieto Chávez para denunciar una serie de anomalías en la escuela de las que culpan a la directora. En tanto, algunos integrantes de la planta docente decidieron denunciar lo que consideraron arbitrariedades que se cometen en el plantel, pues se tiene un expediente de más de 40 denuncias sin que hayan procedido, ni obtenido respuesta.

Cabe mencionar, que pese a que se dio aviso a la Coordinación Sectorial de Secundarias de la SEP, los representantes de dicha instancia no resolvieron el problema, por lo cual se hizo un llamado a los superiores jerárquicos para atender la situación, que afecta a una de las principales escuelas de la zona. (Pág. 37)

* Denuncian a ex Gobernador

Reforma: El ex Gobernador de Tlaxcala, el panista Héctor Ortiz Ortiz, enfrenta una denuncia ante la PGR por presunto despojo de un predio de 40 mil metros cuadrados en el Municipio de Tlaxco, donde se ubica una zona arqueológica. Se trata del área conocida como *Los Laberintos*, al norte del Estado, la cual está registrada ante el INAH.

En la denuncia, se argumente que derivado de una investigación en el INAH y la Conagua, se determinó que el predio de *Los Laberintos* es propiedad de la Nación. **(Ocho Columnas)**

* Dictaminan reforma a los lábaros patrios

La Jornada: La bancada del PRI en la Cámara de Diputados impulsó un dictamen de reforma –avalado por todos los grupos parlamentarios en la Comisión de Gobernación- a la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacional. El dictamen de reforma, que será votado el próximo 23 de marzo en el pleno, adiciona el artículo 18, inciso a, de dicha ley, para incluir la fecha de conmemoración propuesta en el orden cronológico correspondiente. (Pág. 18)

SECTOR EDUCATIVO

* Justifican uso de fideicomiso

Reforma: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, minimizó la utilización de 3 millones de pesos del Fideicomiso Educación Garantizada para dar regalos a los asistentes a la Cubre Mundial de Alcaldes pues dijo que esta acción no tiene nada de ilegal. (Pág. 4-ciudad)

* OLIMGAM-2011

La Jornada: El delegado de Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo Román, y el secretario de Educación del DF, Mario Delgado, pusieron en marcha la primera Olimpiada de Matemáticas OLIGAM (sic) 2011 para estimular, desde la GAM, a los alumnos de educación básica del DF. (Pág. 38)

* Mejorar la preparación en ciencia y tecnología: Delgado

La Jornada: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado Carrillo, anunció una inversión de 98 millones de pesos para la construcción de cuatro preparatorias que se construirán en las delegaciones Iztapalapa, Álvaro Obregón, Venustiano Carranza y Gustavo A. Madero (GAM).

Asimismo, señaló que de acuerdo con la prueba PISA, 51 por ciento de los niños y jóvenes del país se ubican en un nivel uno de entendimiento de la materia de matemáticas, es decir, no pueden realizar una operación básica; en el DF 32 por ciento de los estudiantes se encuentran en este rango. (Pág. 38)

* Rechazan a la nueva titular de la Sogem

La Jornada: El colegio de profesores y el consejo de alumnos de la escuela de la Sociedad General de Escritores de México determinó desconocer la designación de Elsie Méndez como directora de ese centro educativo, dada a conocer apenas el pasado lunes. (Pág. 4ª-Cultura)

* Congreso Internacional de Sistemas Computacionales y Electrónicos

El Financiero: La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, afirmó que las naciones que más han evolucionado son aquellas que reforzaron la educación y la investigación, y por ello están en mejores condiciones de desarrollo. Agregó que uno de los grandes retos de las instituciones de educación superior es adaptarse al acelerado avance del conocimiento, la ciencia, la tecnología y la innovación. (Pág. 31)

* Programa *Mi Escuela Segura*

La Prensa: En una primera etapa, 7,854 escuelas, de 90 municipios de Toluca que están inscritas dentro del Programa *Mi Escuela Segura*, estarán recibiendo los ejemplares –del medio millón que se editó– del Libro interactivo relativo a esta campaña que arrancó la mañana del día de ayer, en la Escuela Primaria “José Vicente Villada”, ubicada en la capital mexiquense. (Pág. 14)

* Exposición *Seis ciudades antiguas de Mesoamérica*

La Jornada: La exposición *Seis ciudades antiguas de Mesoamérica* fue inaugurada la noche del miércoles en el Museo Nacional de Antropología. (Pág. 4ª-Cultura)

*** Asunto: Cachorro en la UNAM.- Enrique Galván Ochoa**

La Jornada: En su columna, comenta que por primera ocasión no está de acuerdo con el rector de la UNAM, José Narro, en el homenaje a Alfredo Elías Ayub quien, en los largos años de la agonía de la CFE, dejó endeudados a los mexicanos, hasta 2043, en montos de más de 50 mil millones de dólares en pasivos por los Pidiregas. (Pág. 10)

INFORMACIÓN GENERAL

*** Obra pública, prioridad: FCH**

El Universal: Durante la toma de protesta del consejo directivo 2011-2012 de la CMIC, el presidente Felipe Calderón llamó a los miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción a aprovechar las grandes oportunidades en el sector que hay en México. Expresó: “Yo quiero invitarlos a aprovechar las grandes oportunidades que existen en la industria de la construcción”. (El Universal 6-Cartera, La Crónica 6)

*** Congreso Internacional de Adopción 2011**

Excélsior: Durante la inauguración del Congreso Internacional de Adopción 2011, la presidenta del Sistema para el DIF Nacional, Margarita Zavala, dijo que la agilización de la adopción ayuda a evitar la ilegalidad; indicó que se han realizado foros en diversos estados del país para sensibilizar “en busca de agilizar los procesos de adopción”.

Asimismo, manifestó que es necesaria la agilidad para que este proceso sea eficaz y no vaya contra el menor, “procesos que llevan tres años no tienen nada que ver con el interés superior del niño”. (Pág. 25)

* **Aplanadora para reforma laboral**

La Jornada: La Comisión del Trabajo de la Cámara de Diputados –instancia en la que predominan los líderes de la CTM- comenzó a revisar el proyecto de dictamen de reforma a la Ley Federal del Trabajo, que legaliza la subcontratación o *outsourcing*, introduce la modalidad de contratación temporal, facilita el despido de los trabajadores, pero mantiene la estructura de control y de manejo poco claro de los recursos de los sindicatos.

Aún cuando la intención del PRI y del PAN era votar ayer mismo el dictamen o declarar la comisión en sesión permanente para recabar sólo las firmas de los diputados y presentarlo para su votación en el pleno, la presión que ejercieron los grupos parlamentarios del PRD y del PT aplazó el debate. **(Ocho Columnas y 14)**

* **Ley de Seguridad Nacional**

Milenio: La secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, señaló que los vuelos de aviones estadounidenses no tripulados en territorio nacional son asunto de seguridad nacional y el Ejecutivo Federal es el único que puede autorizarlos. “La Ley de Seguridad Nacional otorga facultades para salvaguardar la seguridad nacional de los mexicanos para el combate a las bandas (cárteles). Por esta razón es que puedo decirles que estas acciones no son violatorias de la soberanía, porque son controladas por el gobierno de México y contribuyen a su capacidad para enfrentar al crimen organizado”. **(Ocho Columnas y 32)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CONTRAPORTADA	44-42

- La “caja tonta” puede ser la “caja más lista”, asegura

Elogia Lujambio el “valor educativo” de las telenovelas

- “Son instrumento potencial para abatir el analfabetismo en el país”
- “Lenta, la velocidad en la lucha contra el rezago en la enseñanza”
- La labor del productor Juan Osorio, ejemplo a seguir, dice el secretario



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOC Y JUS	42

■ El titular de la SEP entregó el Reconocimiento al Compromiso con el Futuro de México 2011

Telenovelas, “instrumento importante” para abatir rezago educativo: Lujambio

■ Vamos en el camino correcto en el combate al analfabetismo, pero no a la velocidad deseada, afirma

de personas”, dijo ante los representantes de los medios de comunicación –incluidas Televisa y TV Azteca–, de empresas y de organizaciones e instituciones públicas que recibieron el Reconocimiento al Compromiso con el Futuro de México 2011.

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Las telenovelas pueden ser un instrumento importante para abatir el analfabetismo y el rezago educativo, aseguró el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien reconoció públicamente al productor de telenovelas de Televisa, Juan Osorio, por ser un promotor de la educación al incluir en sus series televisivas dichos temas.

“Yo he dicho muchas veces en privado, y lo digo en público, que la televisión, que muchas veces se le llama la ‘caja tonta’, puede también ser la ‘caja más lista’, el instrumento más poderoso para la educación de millones y millones

En el contexto del 30 aniversario del Instituto Nacional de Educación para los Adultos (INEA), Lujambio insistió en que los medios de comunicación son un instrumento importante en esta lucha contra el rezago educativo. “Y Juan Osorio (quien fue uno de los que recibió reconocimiento) dentro de sus novelas promueve al INEA, qué instrumento más poderoso que ése”, enfatizó el titular de la SEP.

En el acto, realizado en el patio de trabajo del edificio de la SEP, dijo que en el combate al analfabetismo y el rezago educativo, México va por el camino correcto, “pero no a la velocidad que quisiéramos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOC Y JUS	42

mos". Señaló que en los 10 años recientes la tasa de analfabetismo se redujo 2.6 por ciento, para ubicarse en 6.9 por ciento en 2010, según datos del pasado censo general de población. Falta mucho por hacer, agregó, pues el rezago se acumula con el tiempo.

“LA TELEVISIÓN, QUE
MUCHAS VECES SE LE
LLAMA LA ‘CAJA TONTA’,
PUEDE TAMBIÉN SER LA
‘CAJA MÁS LISTA’”

El secretario de Educación insistió en que el gobierno federal avanza en el combate al analfabetismo. Prueba de ello es que en estas tres décadas el INEA ha cambiado la vida a 20.3 millones de personas mayores de 15 años que han aprendido a leer y escribir, concluir su primaria y/o secundaria, de los cuales 2.8 millones lo han logrado en este gobierno.

Explicó que en la actualidad sólo 1.9 por ciento de jóvenes de entre 15 y 29 años son analfabetas, por lo que el mayor porcentaje de quienes no saben leer ni escribir se concentra entre las personas mayores de 29 años; esto representa un reto, porque muchas viven en zonas apartadas y dispersas en todo el territorio nacional, pero además enfrentan responsabilidades de vida adulta como mantener a la familia.

“Estamos avanzando en la lucha contra el rezago educativo; son

muchos años de rezago acumulado, es una tarea que requiere de persistencia, de terquedad, de años de esfuerzo”, subrayó.

Por su parte, el director del INEA, Juan de Dios Castro Muñoz, en entrevista posterior, reconoció que las personas en rezago educativo se encuentran en situación de vulnerabilidad social, económica y de adicciones, e incluso en riesgo de enrolarse en las filas del crimen organizado.

Señaló que la insuficiencia de recursos para este rubro impide avanzar más rápido en la lucha contra el rezago educativo. De hecho, dijo, si se incrementaran al doble los recursos actuales del instituto y disminuyeran los índices de deserción escolar –estimado en 600 mil educandos–, en unos 15 años podría resolverse el rezago educativo.

“El INEA tiene más de 100 mil personas trabajando en sacar a mexicanos del rezago educativo; no tenemos hasta ahorita ninguna denuncia que refleje este riesgo y seguimos poniendo y promoviendo los candados para evitar ese tipo de riesgos”, puntualizó.

La SEP entregó 27 reconocimientos por el compromiso en favor de la educación, entre las cuales estuvieron Televisa y TV Azteca, varios grupos radiofónicos, empresas como Wal-Mart e ICA Constructores, Infonavit e IMSS, así como periodistas y productores de televisión.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOC Y JUS	42



El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, al entregar uno de los Reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México 2011 ■ Foto Notimex



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOC Y JUS	42

■ Es una condición de vida, no una enfermedad, dice Ricardo Bucio

Conapred: enfoque del Estado hacia la discapacidad ha generado exclusión

El enfoque asistencialista con el que el Estado mexicano ha abordado la discapacidad ha generado exclusión y discriminación hacia las personas que la padecen, como es el caso del actual reglamento del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), el cual excluye de los servicios de estancias infantiles a los menores que presenten alguna discapacidad, con el argumento de que "requieren una serie de atenciones particulares por su condición que no se les pueden dar, porque el personal no está capacitado para ello", indicó Ricardo Bucio, presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred).

Nuestra sociedad requiere un mayor cambio cultural, que asegure una adecuada concepción

de las personas con discapacidad como sujetas de todos los derechos y libertades reconocidas, y de la discapacidad como condición de vida y no como enfermedad, expresó durante su participación en el foro Por una sociedad incluyente, convocado por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Apuntó que el clima de violencia que prevalece en algunas ciudades del país, como Ciudad Juárez o Monterrey, promueve la discriminación, pues cuando una sociedad está en situación de vulnerabilidad tiende a cerrarse y cuidarse de todo aquel que parece diferente.

Además, el titular del Conapred afirmó que 23 por ciento del padrón electoral femenino (equivalente a unos nueve millones de mujeres) ejerce su de-

recho al voto bajo la presión de sus parejas. Detalló que 6.8 por ciento de ellas piden permiso para saber por quién deben votar, mientras que 15.3 por ciento avisan por quién van a hacerlo, a reserva de que su decisión pueda cambiar por influencia de terceros.

El funcionario indicó que, de acuerdo con datos del anuario estadístico de la Secretaría de Educación Pública, la exclusión de menores con discapacidad física en educación básica es 10 veces mayor a la que sufren infantes sin discapacidad, lo que en puntos porcentuales se traduce en 26 por ciento contra 2.5 por ciento, respectivamente. Agregó que esta exclusión es mayor en educación superior, donde alcanza 94 por ciento.

ARIANE DIAZ

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CAPITAL	37

Chocan padres y simpatizantes de directora de secundaria

■ Los progenitores intentaron impedir el paso a la escuela diurna 37 Emiliano Zapata

■ Lucía Nieto Chávez ordenó al conserje que derribara la puerta del plantel para entrar

■ JOSEFINA QUINTERO M.

Padres de familia y un grupo de personas encabezado por la directora de la escuela secundaria diurna 37 Emiliano Zapata, Lucía Nieto Chávez, sostuvieron un enfrentamiento violento frente a las instalaciones de la escuela, lo que causó que se suspendieran las clases.

Los progenitores se manifestaban en contra de Nieto Chávez para denunciar una serie de anomalías en la escuela de las que culpan a la directora.

Cerca de las cinco de la madrugada empezó la concentración de padres de familia, que exigieron la destitución de la directora, a quien acusan de abuso de autoridad, prepotencia y maltrato. En punto de las 7 de la mañana los inconformes hicieron una barrera humana para impedir el ingreso del personal docente y estudiantes, pues "es la única forma que tenemos para que nos hagan caso", expusieron.

La protesta, que se dijo en un principio sería pacífica, cambió a la llegada de la directora, quien sin dialogar con los manifestantes ordenó al conserje y personal manual que derribaran la puerta del plantel, porque "nosotros entramos". Desde el interior del plantel golpearon el eje del zaguán y por la fuerza ingresaron. Entonces se desató el enfrentamiento.

Ante la mirada del alumnado, la directora y su grupo de seguidores se enfrentaron a madres de familia y el voluntariado de la cocina escolar, que días antes fue cerrada por instrucción de Nieto Chávez.

Los golpes y empujones dejaron como saldo a una mujer lesionada. Nieto Chávez ingresó al centro escolar. Algunos padres de familia optaron por llevarse a sus hijos porque el hecho causó temor de más acciones violentas, afirmaron los progenitores.

Algunos integrantes de la planta docente decidieron denunciar lo que consideraron arbitrariedades que se cometen en el plantel, pues se tiene un expediente de más de 40 denuncias sin que hayan procedido ni obtenido respuesta.

Sobre los motivos del cierre de la cocina escolar, que durante 15 años dio servicio a niños de escasos recursos, se difundió que fue por un mal manejo. Los encargados de dar a conocer la información fueron integrantes de la mesa directiva de padres de familia a quienes se identifica como "fieles seguidores de la directora".

Por su parte el voluntariado de padres, a cargo de la cocina escolar, retó a denunciar o presentar pruebas de dichos señalamientos, que aseguraron son falsos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CAPITAL	37

Durante casi toda la mañana en las inmediaciones de la escuela se veían los grupos de adolescentes que fueron espectadores del conflicto entre las autoridades y los padres. Pese a que se dio aviso a la Coordinación Sectorial de Secundarias de la Secretaría de Educación Pública, los representantes de dicha instancia no resolvieron el problema, por lo cual se hizo un llamado a los superiores jerárquicos para atender la situación, que afecta a una de las principales escuelas de la zona.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CAPITAL	37



La directora de la secundaria 37, Lucía Nieto, entró entre forcejeos al plantel, imagen superior. Padres de familia y simpatizantes de Nieto protagonizaron una zacapela ■ Foto Carlos Cisneros



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	4 A

■ En carta dirigida a la presidenta de esa sociedad, reclaman “un espacio de diálogo”

Docentes y alumnos rechazan designación de la nueva titular de escuela de la Sogem

■ Piden aclarar la destitución de Mario González Suárez de la dirección de ese centro de escritores

ÁNGEL VARGAS

El colegio de profesores y el consejo de alumnos de la escuela de la Sociedad General de Escritores de México (Sogem) determinó desconocer la designación de Elsie Méndez como directora de ese centro educativo, dada a conocer apenas el pasado lunes.

En una carta dirigida a la presidenta de la Sogem, Lorena Salazar, fechada este jueves y de la cual *La Jornada* posee copia, los docentes y alumnos precisaron que mantendrán esa posición “hasta que tenga lugar la apertura de un espacio de diálogo, negociación y acuerdo por parte de la directiva” de esa sociedad.

De igual manera, solicitaron “una versión oficial convincente” sobre los motivos de la salida de Mario González Suárez como director y profesor de la escuela. “En tanto —señalaron—, no aceptamos dicha destitución.”

Sobre ese tema, la presidenta de la Sogem aseguró en entrevista sostenida con este diario el martes pasado que se había llegado a un acuerdo con dicho escritor, el cual sólo debía ser formalizado en términos legales.

Destacó durante esa conversación la importancia de la escuela para la sociedad de escrito-

res y preciso que ese centro entraba en una etapa de transición, al contar con nueva directora y un proyecto para modificar los planes de estudio.

Esos cambios, explicó la directiva, consistirán básicamente en fusionar las materias propuestas por González Suárez que funcionaron, con aquellas que determine la comisión académica.

Al respecto, dijo, los siguientes “serán meses de trabajo académico muy fuerte; de hecho, las juntas comenzarán la semana entrante, pidiendo la aportación de los maestros y tal vez de los alumnos”.

La carta remitida a Lorena Salazar es resultado de una asamblea general que el colegio de profesores y el consejo de alumnos efectuaron el lunes 14, mismo día en que se dio a conocer la designación de Elsie Méndez.

En esa reunión, según se consigna en el documento, los docentes y estudiantes consideraron “inaceptable, por indigno, el trato que nos ha sido dado en la actual coyuntura por parte de la directiva de la Sogem y en particular por parte suya, como presidenta”.

Asimismo, exigieron que el reglamento vigente “sea validado y respetado” por el consejo directivo de la sociedad de escritores en éste y otros casos, incluidas las disposiciones sobre la elección del director de la escuela.

Por último, reiteraron su peti-

ción para sostener, a la brevedad, “una reunión que abra canales de diálogo, negociación y acuerdos dignos y respetuosos, enfocados no sólo en el nombramiento de director, sino en los temas que aquejan a nuestra escuela de escritores”.

La carta fue firmada por Gabriela Ynelín, Eduardo Parra Ramírez y Marco Lara Klahr, por parte del consejo académico, y por parte del consejo de alumnos la suscriben Viviana Cohen, Juan Carrillo, Joana Medellín y Arturo Sandoval, del cuarto, tercero, segundo y primer semestres, respectivamente.

Antes de exponer los acuerdos tomados en la mencionada asamblea general, los profesores y alumnos asentaron en la misiva que la destitución de Mario González Suárez como director de la escuela de la Sogem ha contribuido a detonar “un conflicto institucional que mantiene semiparalizada la vida de nuestro centro formativo y crispados a quienes conformamos su comunidad”.

Esa destitución, según exponen a Lorena Salazar, “complica un escenario de total abandono administrativo y operativo de la escuela de escritores por parte de la entidad que usted preside, mis-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	4 A

mo que se hace manifiesto en el deterioro de las instalaciones, la obsolescencia del equipo didáctico, las pésimas condiciones laborales de la planta de profesores, el alejamiento y evidente desinterés de la directiva de la Sogem respecto de nuestra comunidad académica y un pasivo financiero que parece amenazar la sostenibilidad de nuestra escuela”.

En tanto reciben respuesta del consejo directivo, la comunidad docente y estudiantil de esa escuela se reunió la noche de este jueves para determinar las medidas a seguir en caso de que sus peticiones no sean atendidas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CAPITAL	38

■ Se busca mejorar la preparación en ciencia y tecnología, afirma Anuncia Delgado construcción de cuatro preparatorias, una para matemáticas

BERTHA TERESA RAMÍREZ

El Secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado Carrillo, anunció una inversión de 98 millones de pesos para la construcción de cuatro preparatorias que se construirán en las delegaciones Iztapalapa, Alvaro Obregón, Venustiano Carranza y Gustavo A. Madero (GAM).

La preparatoria que se edificará en esta última demarcación será especializada en la enseñanza de matemáticas, contará con profesores de alto nivel y los estudiantes recibirán la beca Prepa Sí, programa para el que el gobierno capitalino destina mil 200 millones de pesos al año, indicó.

El funcionario dijo lo anterior al anunciar la primera Olimpiada de Matemáticas, que se llevará a

cabo el 9 de abril de este año en la GAM y servirá para detectar talentos en esta materia.

Delgado Carrillo explicó que la olimpiada estará dirigida a niños y jóvenes de primaria y secundaria con el objetivo de motivar a estas generaciones a estudiar matemáticas y en el futuro tener mejores oportunidades de vincularse con carreras enfocadas a la ciencia, la tecnología y la innovación, consideradas la base de la economía del conocimiento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CAPITAL	38

También se busca demostrar a los estudiantes "que aprender matemáticas puede ser divertido y quitarnos esa idea de que son difíciles; tenemos que ayudarles, desde pequeños, a que le pierdan el miedo a las matemáticas".

Señaló que de acuerdo con la prueba PISA, 51 por ciento de los niños y jóvenes del país se ubican en nivel uno de entendimiento de esta materia, es decir, no pueden realizar una operación básica; en el Distrito Federal 32 por ciento

de los estudiantes se encuentran en este rango.

Durante la conferencia, el jefe delegacional en GAM, Víctor Hugo Lobo, señaló que quienes obtengan los mejores lugares recibirán conferencias y talleres de física y matemáticas impartidos por especialistas de la Escuela Superior de Física y Matemáticas, mientras que al resto de los alumnos se les proporcionarán clases de esta materia impartidas por estudiantes becarios de Prepa Sí.

OLIMPIADA DE MATEMÁTICAS EN LA GAM



El delegado de Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo Román, y el secretario de Educación del DF, Mario Delgado pusieron en marcha la primera Olimpiada de Matemáticas OLINGAM 2011 para estimular, desde la GAM, a los alumnos de educación básica del DF. Los acompañan Ernesto Lupercio Lara, vicepresidente de la Sociedad Matemática Mexicana; la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Esther Orozco, y Adolfo Escamilla, director de la Escuela Superior de Física y Matemáticas del IPN



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POLÍTICA	18

Plantean que el lábaro patrio se ize a toda asta el 11 de septiembre

IMPULSAN DICTAMEN DE REFORMA A LA LEY SOBRE ESCUDO, BANDERA E HIMNO

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

La bancada del PRI en la Cámara de Diputados impulsó un dictamen de reforma –avalado por todos los grupos parlamentarios en la Comisión de Gobernación– a la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales.

El dictamen de reforma, que será votado el miércoles 23 de marzo en el pleno –porque los diputados se dieron cinco días de puente–, adiciona el artículo 18, inciso a, de dicha ley, para incluir la fecha de conmemoración propuesta en el orden cronológico correspondiente –y recorrer las fechas posteriores– para quedar como sigue:

“Artículo 18. En los términos del artículo 15 de esta ley, la bandera nacional deberá izarse: a) A toda asta en las siguientes fechas y conmemoraciones: 11 de septiembre: Aniversario de la victoria sobre el ejército español en Tampico, en 1829.”

Los legisladores ponderan un hecho, la primera victoria de México como nación independiente frente a una invasión extranjera, y evaden nombrar al general Antonio López de Santa Anna, partícipe en el triunfo mexicano.

Esa victoria fue conseguida el 11 de septiembre de 1829, cuando culminaron las escaramuzas en las que el Ejército Mexicano rechazó, en el puerto de Tampico, a la armada peninsular.

La derrota del ejército invasor, comandado por Isidro Barradas, lo llevó a su capitulación. En el Pueblo Viejo de Tampico, el Real Ejército de Vanguardia Español se declaró vencido por las fuerzas nacionales. El documento en el que se reconoce el éxito mexicano se firmó en la Casa Fuerte de Castilla, ubicada frente a la Plaza de la Libertad, en aquella ciudad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POLÍTICA	18

En el dictamen avalado en la Comisión de Gobernación de San Lázaro se menciona al presidente Vicente Guerrero y se evade citar a Antonio López de Santa Anna, quien encabezó la estrategia militar junto con los generales Manuel Mier y Terán y Felipe de la Garza.

Los senadores priístas Gricelda Gómez Tueme y Melquiades Morales Flores y sus correligionarios en la Cámara de Diputados Morelos Canseco Gómez –actual secretario de Gobierno en Tamaulipas– y José Francisco Rábago Castillo presentaron en enero de 2010 ante la Comisión Permanente del Congreso la propuesta de reforma de ley.

Tuvieron el cuidado de no citar a López de Santa Anna, quien posteriormente a ese hecho de armas fue presidente de la República en 11 ocasiones y fue derrotado por las fuerzas texanas y estadounidenses, lo que costó a la postre la pérdida de una enorme porción de territorio nacional.

La argumentación de los legisladores dice que en los años posteriores a la consumación de la Independencia, el gobierno de la República enfrentó la amenaza de las tropas españolas acantonadas en el fuerte de San Juan de Ulúa, que hostilizaban el puerto de Veracruz, hecho que negaba la independencia de la nación mexicana de la corona española.

“Reforzar la identidad”

El documento de los legisladores apunta que “la invasión española era una amenaza efectiva (...) En 1829, España dispuso una empresa militar junto con la difusión de proclamas a través de manifiestos dirigidos a los habitantes de la República, donde no quedaba duda sobre sus intenciones de reconquista del antiguo virreinato.

“El presidente Vicente Guerrero tuvo conocimiento del desembarco de las fuerzas españolas. Para dirigirse a Tampico, solicitó poderes extraordinarios al Congreso con el fin de hacer frente a la invasión, lanzando una proclama a todos los habitantes de la República para repeler la acción del enemigo y en defensa de la patria. Esta fecha debe reforzar nuestra identidad a través del conocimiento de la historia, y la victoria sobre el ejército español en 1829 es uno de los momentos históricos más importantes de nuestro país, pues con ello se evitó la reconquista de la República Mexicana por el reino de España.”

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POLÍTICA	PP-10

Política
Telenovelas, "instrumento poderoso" contra el rezago educativo: Lujambio



Asegura Lujambio que la "caja tonta puede ser la más lista"

Telenovelas, *instrumento poderoso* para educar: SEP

• En 11 años sólo se ha podido bajar la tasa de analfabetismo en 2.6 por ciento, señala

México ▶ Nayeli Roldán

El secretario de Educación, Alonso Lujambio, aseguró que las telenovelas son un "instrumento poderoso" para abatir el rezago educativo y el analfabetismo, toda vez que la "caja tonta puede ser la más lista".

Al entregar reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México, entre otros a Juan Osorio, productor de telenovelas y medios de comunicación, informó que en 11 años sólo se ha podido bajar la tasa de analfabetismo 2.6 por ciento.

De acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 2010, la tasa de analfabetismo es de 6.9 por ciento. Lujambio celebró que "sólo 1.9 por ciento de los jóvenes mexicanos entre 15 y

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POLÍTICA	PP-10

29 años de edad se encuentra en situación de analfabetismo; el problema que persiste es entre la población mayor de 29 años”.

Aseguró que “la televisión, que muchas veces se le llama caja tonta, puede ser la más lista. El instrumento más poderoso para la educación de millones de personas, lo mismo los medios de comunicación”.

Hizo un reconocimiento especial a Osorio que “dentro de sus telenovelas promueve al INEA, qué instrumento más poderoso que ese. No sé cuántos valores podríamos estar promoviendo dentro de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy cierto de que Juan nos ayuda y eso es valiosísimo”.

En entrevista al finalizar el evento, Osorio aseguró que su telenovela *Una familia con suerte* promueve valores a través del personaje principal que “de la nada ha llegado a crecer a través de estar leyendo, estarse preparando y no tener obstáculos”.

La televisión, insistió, no es

“una caja idiota”, se puede convertir para “ayudar a la gente, sí se puede educar”.

La senadora María Teresa Ortuño afirmó que las telenovelas tienen capacidad de influir y si luego “tiene tanta mala influencia, como la que vemos, da gusto que alguna pueda tener alguna influencia positiva, directa o indirectamente, invitando a la gente a preguntar en su comunidad sobre el INEA”.

Durante la ceremonia, Lujambio reconoció a diversas televisoras incluyendo a MILENIO Televisión porque todos “nos ayudan con enorme entusiasmo en los medios de comunicación para acercar a la gente al Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. ■■

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POLÍTICA	PP-10

→ **claves**

Logros notables

○ En sus tres décadas de vida el INEA ha contribuido a cambiar la vida de 20.3 millones de mexicanos mayores de 15 años de edad, quienes pudieron concluir su educación básica; 2.8 millones lo han logrado en los últimos cinco años.

○ En 1960, 34 por ciento de la población no sabía leer ni escribir y que hoy son menos de 7 por ciento en la población mayor de 15 años. Cada año se atiende a 2.4 millones de mexicanos en promedio.



Entregó reconocimientos a productores de medios de comunicación

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	PP-4



Defiende las telenovelas

El titular de la SEP afirmó que ayudan a combatir el rezago educativo.

>PRIMERA/4

DICE QUE LOS PROGRAMAS PUEDEN AYUDAR A DISMINUIR EL ALFABETISMO

Lujambio le apuesta a telenovelas de Osorio

El titular de la SEP asegura que son un instrumento poderoso para combatir el rezago educativo

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian.hernandez@nueveexcelsior.com.mx

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que las telenovelas, como las que produce Juan Osorio, son un instrumento poderoso para combatir el rezago educativo.

Durante la Entrega de Reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México 2011, el titular de la SEP agradeció al productor de estas historias televisivas por ser un impulsor de la educación, al motivar a millones de televidentes a cursar la primaria o secundaria.

"Juan Osorio dentro de sus novelas promueve el INEA; qué instrumento más poderoso que ése. No sé cuantos valores podríamos estar promoviendo a través de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy seguro que Juan nos ayuda, y eso es valiosísimo", dijo Lujambio.

Luego de hacer entrega de reconocimientos a representantes de diferentes medios de comunicación, así como de organizaciones civiles por difundir la labor del Instituto Nacional de

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA NACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	PP-4

educación para los Adultos, el secretario de Educación Pública consideró que los programas de televisión pueden servir para disminuir el analfabetismo, siempre y cuando sean bien encauzados.

“Yo he dicho muchas veces en privado, y hoy lo digo en público: que la televisión, que muchas veces se le llama caja tonta, puede ser la caja más lista, el instrumento más poderoso para la educación de millones de personas”, apuntó.

Al respecto, la senadora panista Teresa Ortuño Gurza trató de matizar la declaración de Lujambio, y dijo que el titular de la SEP se refirió a que estos dramas en televisión pueden contribuir a disminuir el rezago educativo en México, ya que los ven millones de mexicanos que viven en la pobreza.

“Pueden serlo, de hecho algunas telenovelas en los años 70, las de Miguel Sabido, dieron un despegue enorme al INEA, eran

tramas específicamente diseñadas para que la gente se inscribiera en el INEA, estaban impulsadas para que más mamás regresaran a las escuelas por este mecanismo”, comentó la presidenta de la Comisión de Educación en el Senado.

En esto coincidió el mismo productor de Una Familia con Suerte, porque las telenovelas no sólo deben divertir, sino también deben generar conciencia entre los espectadores, por ejemplo de la lectura.

Entrevistado después de recibir su reconocimiento, que el INEA le otorga por segundo año consecutivo, Osorio dijo que las telenovelas tienen que llevar un mensaje productivo para la sociedad.

Ejemplo de ello, es la historia del personaje principal de su telenovela Una Familia con Suerte, ya que se trata de “un hombre que de la nada ha llegado a crecer y a través de estarse preparando supera obstáculos”, comentó el también productor de Mi Pecado.

Al ser cuestionado respecto a si las telenovelas son un instrumento poderoso para combatir el analfabetismo, respondió con un “por supuesto”, porque la televisión no es “la caja idiota”, y “el secretario lo dijo claramente”.

Todo depende, añadió, de cómo se utilice, porque “la caja idiota se puede convertir en una herramienta muy importante para ayudar a la gente que no tiene acceso y que sí se puede educar”, apuntó mientras personal de la SEP esperaba tomarse una foto con el productor.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	PP-4

OFERTA TELEVISIVA

Estas son algunas telenovelas de Juan Osorio, como las que recomienda Lujambio:

- Una familia con suerte, en 2011.
- Mi pecado, en 2009.
- Tormenta en el paraiso, en 2007-2008.
- Duelo de pasiones, en 2006.
- Velo de novia, en 2003.
- Salomé, en 2001-2002.
- Siempre te amaré, en 2000.
- Nunca te olvidaré, en 1999.
- El alma no tiene color, en 1997.
- Marisol, en 1996.
- Si Dios nos quita la vida, en 1995.
- Madres egoístas, en 1991.
- Mi segunda madre, en 1989.
- La casa al final de la calle, en 1988.
- El padre gallo, en 1986.
- La gloria y el infierno, en 1986.
- Mi verdad, en 2004, película.

En contraste, se han transmitido programas que si son educativos, en televisión abierta, como:

- Cantinflas show, en 1970.
- Plaza Sesamo, en 1972.
- La gran canica azul, en 1974 y 1983.
- Burbujas, en 1979.
- El tesoro del saber, en 1982.
- Art Attack, en 1989.
- El mundo de Beakman, en 1992.
- A la cachi cachi porra, en 1993.
- Bizbirije, en 1996.
- Todo mundo cree que sabe, en 2009.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	PP-4



ENTREGA DE
RECONOCIMIENTOS

El director del INEA, Juan de Dios Castro; el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y el titular de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar, durante la ceremonia de entrega de Reconocimientos INEA al Compromiso con el Futuro de México 2011.



Juan Osorio, dentro de sus novelas, promueve el INEA; qué instrumento más poderoso que ése. No sé cuantos valores podríamos estar promoviendo a través de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy seguro que Juan nos ayuda, y eso es valiosísimo."

ALONSO LUJAMBIO
TITULAR DE LA SEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	10

Elba al poder

El 25 de abril de 1989 Elba Esther Gordillo se convirtió en la secretaria general del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación. El congreso extraordinario del sindicato más grande de América Latina cambió de líder y Carlos Jonguitud Barrios dejó el cargo.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOCIEDAD	PP-31

LA TV, CONTRA EL ANALFABETISMO: SEP

Lujambio dice que la “caja tonta” puede no serlo tanto, y ayudar a combatir el rezago educativo.

Para Lujambio, las telenovelas son “instrumento de educación”

□ *Asegura que “la caja tonta a veces es la más lista”*

■ **Califica a Juan Osorio de “promotor educativo”**

■ **“Contribuye al interés por la superación”, dice**

Rosalía Servín Magaña

Para el secretario de Educación, Alonso Lujambio, la televisión, e incluso las telenovelas, pueden ser un “poderoso” instrumento para combatir el analfabetismo y el rezago educativo de México.

Durante la entrega de reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México-2011, aseguró que a veces la llamada “caja tonta” puede no serlo tanto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOCIEDAD	PP-31



Alonso Lujambio. (Foto: MIC)

“La televisión es considerada la caja tonta, pero a veces es la más lista”. La televisión y las telenovelas “pueden ser el instrumento más poderoso de la educación”, aseguró el funcionario.

En particular, elogió el trabajo del productor Juan Osorio —presente en el acto—, pues lo consideró “un promotor de la educación”, al incluir en sus telenovelas alusiones al Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), además de que “promueve” los estudios, “lo que de alguna manera contribuye al interés por la superación”.

El titular de la SEP resaltó además que aunque el país no va a la velocidad que se quisiera en la reducción del analfabetismo, “se tiene buen rumbo” pues éste se ha reducido en un 2.6 por ciento de 2000 a 2010.

“Vamos por el camino correcto. No a la velocidad que quisiéramos. Nos falta mucho por avanzar, el rezago se acumula con el tiempo, amén de que tenemos uno acumulado en el pasado”, sostuvo.

De acuerdo con datos del último Censo de Población, el analfabetismo se ubica en 6.9 por ciento, del cual 1.9



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOCIEDAD	PP-31

por ciento son jóvenes entre los 15 y 29 años de edad; el resto es en su mayoría personas mayores de 30.

Lujambio Irazábal informó que durante la presente administración el instituto ha alfabetizado a más de medio millón de personas, se otorgaron más de 760 mil certificados de primaria y 1.6 de secundaria.

“En los últimos 30 años el INEA ha contribuido a la alfabetización de más de 20 millones de mexicanos, medio millón durante esta administración; sin embargo, el reto es todavía grande”, según refirió Lujambio. ☒



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	SOCIEDAD	31

■ La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, afirmó que las naciones que más han evolucionado son aquellas que reforzaron la educación y la investigación, y por ello están en mejores condiciones de desarrollo. Agregó que uno de los grandes retos de las instituciones de educación superior es adaptarse al acelerado avance del conocimiento, la ciencia, la tecnología y la innovación.
(Redacción)



Foto: Cortesía

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-12

La SEP destaca el
"poder educativo"
de las telenovelas

"La caja tonta puede ser el
instrumento más poderoso",
afirma Lujambio.

"LA CAJA TONTA PUEDE SER MÁS LISTA"

SEP: telenovelas, con gran poder educativo

ALONSO LUJAMBIO destaca que el productor Juan Osorio promueve al Instituto Nacional para la Educación de los Adultos en la TV

Por Sandra Nieves >
sandra.nieves.razon@gmail.com

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, destacó el valor educativo de las telenovelas.

En la entrega de los reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México 2011, junto con el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) en el Patio de Trabajo de la sede de la SEP, el titular de la dependencia federal dijo: "(Las telenovelas) qué instrumento más poderoso que ése".

Lujambio agregó que "la caja tonta puede ser la más lista, la caja puede ser el instrumento más poderoso de la educación y Juan Osorio (productor de la telenovela Una Familia con Suerte) dentro de las telenovelas promueve al INEA".

Y es que, según el secretario, "vamos

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-12

por el camino correcto, no a la velocidad que quisiéramos, nos falta mucho por avanzar, el rezago se acumula con el tiempo, amén de que tenemos uno acumulado en el pasado". El funcionario federal aprovechó para destacar el alcance de los programas para abatir los índices de analfabetismo, al indicar que durante el gobierno de Felipe Calderón se otorgaron



ENSUS 30 años de vida, el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) ha contribuido a que 20.3 millones de mexicanos mayores de edad aprendieran a leer y escribir.

certificados a más de 760 mil personas que concluyeron la primaria y 1.6 millones de personas terminaron la secundaria. Agregó que en sus 30 años de vida, el INEA ha contribuido a que 20.3 millones de mexicanos aprendieran a leer y escribir, aseguró el titular de la SEP.

Lujambio dijo además que la "educación es como una droga", al indicar que cuando una persona logra concluir la educación básica, nace en ellos una motivación para continuar sus estudios superiores.

En el evento, al que también asistió el director del instituto, Juan de Dios Castro Muñoz, señaló que los más de 31 millones de mexicanos que no saben

leer ni escribir o que no han concluido la educación básica son susceptibles a caer en el crimen organizado.

Castro Muñoz indicó: "sí creo que pueda haber incidencia (involucrados en el narcotráfico) en esta población en rezago educativo". Por ello urgió a los gobiernos locales a incrementar los recursos para la educación.

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-12

Alonso Lujambio
Secretario de Educación Pública

“La caja tonta puede ser la más lista, la caja puede ser el instrumento más poderoso de la educación y Juan Osorio (productor de la telenovela Una Familia con Suerte) dentro de las telenovelas promueve al INEA”



el tip

TELENOVELA: Novela filmada y grabada para ser transmitida por capítulos en televisión; pertenecer al género romántico.

Fuente: Diccionario de la Real Academia Española

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-12



EL TITULAR del INEA, Juan de Dios Castro, Alonso Lujambio y el secretario de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-2

¿COMO LO VE?

Las telenovelas
educan, dice
Alonso Lujambio

Ve Lujambio en telenovelas modelo educativo

POR PATRICIA RAMIREZ

El titular de la SEP, Alonso Lujambio, consideró que las telenovelas son un "instrumento poderoso" para abatir el rezago educativo y el analfabetismo, toda vez que la "caja tonta puede ser la más lista".

En el marco de la entrega de reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México, fueron reconocidos el productor de telenovelas Juan Osorio y medios de comunicación.

Lujambio informó que en 11 años sólo se ha podido bajar la tasa de analfabetismo en 2.6 por ciento.

Aseguró que "la televisión, que

muchas veces se le llama caja tonta puede ser la más lista. El instrumento más poderoso para la educación de millones de personas, lo mismo los medios de comunicación", dijo en su discurso.

Lujambio Irazábal, y el director del Instituto Nacional de Educación para Adultos (INEA), Juan de Dios Castro Muñoz, aseguraron que la educación es una herramienta que permite a las personas mejorar su calidad de vida y ser menos vulnerables ante los embates de la delincuencia organizada.

El titular de la SEP señaló que con persistencia y años de esfuerzo se ha avanzado en la lucha contra el rezago educativo acumulado.

Y precisó que en las tres décadas de vida del instituto, éste ha contribuido a cambiar la vida de 20.3 millones de mexicanos mayores de 15 años de edad, quienes pudieron concluir su educación básica, de los cuales 2.8 millones lo han logrado durante la administración del presidente Felipe Calderón.

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CIUDAD	5

Busca GDF digitalizar a los usuarios del Metro

POR CARMEN MEDINA

A fin de digitalizar a la población que utiliza el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, en las próximas semanas, autoridades capitalinas abrirán seis cibercentros más en el mismo número de estaciones.

El jefe del Gobierno del Distrito Federal (GDF), Marcelo Ebrard Casaubon, dijo lo anterior y detalló que la red de cibercentros, que en la actualidad cuenta con 16 módulos, inició en 2009 y para 2010 otorgaron servicio de internet gratuito a más de un millón 200 mil usuarios.

El mandatario indicó "que la

lógica es que el mayor número de ciudadanos y ciudadanas que utilizan el Sistema de Transporte Colectivo en la ciudad tengan acceso a la tecnología más avanzada del mundo", comentó.

Detalló que de 2009 a la fecha, operan 16 centros ubicados en las estaciones Pantitlán, Tacubaya y Chapultepec, de la Línea 1; Zócalo, Hidalgo, Pino Suárez y Chabacano de la 2; Zapata, de la 3 y Martín Carrera de la 4.

Además, La Raza e Instituto del Petróleo, de la Línea 5; Ferrería y Martín Carrera, de la 6; Barranca del Muerto de la 7; Lázaro Cár-

denas de la 9 y San Lázaro, de la Línea B.

El titular del STC, Francisco Bojórquez indicó que los módulos ofrecen internet de banda ancha de cuatro MB por 30 minutos, de lunes a viernes en un horario de 08:00 a 20:00 horas y sábados de 12:00 a 18:00 horas.

Además, los sábados se imparte el curso Alfabetización Digital Básica, que tan sólo en 2010 se impartió de 205 a tres mil 69 personas.

El funcionario destacó la labor de instalación de los cibercentros en conjunto con la Secretaría de Educación local, quien da validez a los cursos de computación básica impartidos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-7

ENAMORA Lujambio a televisoras: Telenovelas combaten analfabetismo, dice



Las telenovelas son un instrumento poderoso, dice Lujambio

Llama Lujambio a ver novelas para abatir rezago educativo

Alfonso Lujambio, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), aseguró que las telenovelas son un "instrumento poderoso" para abatir el rezago educativo y el analfabetismo, toda vez que la "caja tonta puede ser la más lista".

Al entregar reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México, donde fueron reconocidos Juan Osorio, productor de telenovelas, y medios de comunicación, informó que en 11 años sólo se ha podido bajar la tasa de analfabetismo en 2,6 por ciento.

Aseguró que "la televisión, que

muchas veces se le llama caja tonta, puede ser la más lista. El instrumento más poderoso para la educación de millones de personas, lo mismo los medios de comunicación", dijo durante su discurso.

Hizo un reconocimiento especial a Juan Osorio, que "dentro de sus telenovelas promueve al INEA, qué instrumento más poderoso que ese. No sé cuántos valores podríamos estar promoviendo dentro de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy cierto de que Juan nos ayuda y eso es valiosísimo". (Notimex)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	2

Promueven telenovelas educación.- Lujambio

Sonia del Valle

El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró ayer que las telenovelas pueden ser un instrumento importante para promover temas educativos.

“Estoy convencido de que la televisión, que muchas veces se le llama la caja tonta, puede ser la más lista, el instrumento más poderoso para la educación de millones y millones de personas.

“Juan Osorio (productor de telenovelas como ‘Una familia con suerte’) dentro de sus novelas promueve al INEA, qué instrumento más poderoso es ese.

“No sé cuántos valores podemos estar promoviendo a través de las telenovelas que millones de personas ven, pero estoy cierto de que Juan nos ayuda y eso es valiosísimo”, dijo Lujambio al entregar reconocimientos al Compromiso con el Futuro de México 2011, junto con el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), en la sede de la SEP.

El reconocimiento se entregó a 27 medios electrónicos, personas, instituciones públicas y privadas que promueven al INEA para que las personas puedan terminar sus estudios de primaria y secundaria.

Osorio, quien se dio tiempo para tomarse la foto con trabajadoras de la SEP, consideró que “la caja idiota se puede convertir en una herramienta muy importante para ayudar a toda la gente que no tiene acceso y sí se puede educar”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	PP-20

Denuncian a Héctor Ortiz por un predio de 40 mil metros cuadrados

Acusan de despojo a ex Gobernador



> El predio donde se ubica el rancho del ex Gobernador de Tlaxcala Héctor Ortiz es considerado por la Conagua como zona federal.

> En el lugar se halla una zona arqueológica registrada por el INAH en el Estado de Tlaxcala

TLAXCALA.- El ex Gobernador de Tlaxcala, el panista Héctor Ortiz Ortiz, enfrenta una denuncia ante la Procuraduría General de la República (PGR) por presunto despojo de un predio de 40 mil metros cuadrados en el Municipio de Tlaxco, donde se ubica una zona arqueológica.

Ana Laura Vásquez
CORRESPONSAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	PP-20

Se trata del área conocida como Los Laberintos, al norte del Estado, la cual está registrada ante el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

De acuerdo con la querrela AP/PGR/5126/2011, de la cual REFORMA posee copia, desde 2008 el predio fue rodeado presuntamente por órdenes de Ortiz Ortiz para fincar un rancho de su propiedad denominado Tectipa o Tectipan.

Tras considerar que se perjudicó el patrimonio municipal y un bien nacional con las acciones del ex Mandatario y para exigir el rescate del predio, Iluzka Mejorada Palacios, vecina del Municipio de Tlaxco y presidenta de una ONG de nombre Madres Solteras, promovió la denuncia por el delito de despojo en contra del ex Mandatario y quienes resulten responsables.

La querrela fue interpuesta ante la Procuraduría el 14 de enero, un día antes de que Ortiz Ortiz entregara la Gubernatura al priista Mariano González.

En el documento, la denunciante argumenta que, derivado de una investigación en el INAH

y la Comisión Nacional del Agua (Conagua), se determinó que el predio de Los Laberintos es propiedad de la Nación.

Incluso, desde 1980, el lugar posee un registro ante el INAH con número E142329064 y se le denomina Tlaxco de Morelos.

También existe una queja con número 11/010/DRQ/0733/2008 ante el Órgano Interno de Control del INAH por daño e invasión de esa superficie ante el intento de convertirla en propiedad privada.

Según las pruebas que presentó Mejorada Palacios para sustentar su denuncia, la Conagua también considera el predio como una zona federal, ya que cuenta con algunos veneros que abastecen de agua al río Zahuapan.

De acuerdo con los expedientes del INAH, el predio de Los Laberintos abarca una superficie de 40 mil metros cuadrados y actualmente presenta alteraciones por obras de remoción y movimiento de tierras.

Vecinos de Tlaxco explicaron a REFORMA que el despojo de Los Laberintos inició en 2007, cuando, a través de un juicio, una



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	PP-20

persona intentó apropiarse de un rancho abandonado en el lugar.

Pobladores del lugar aseguran que el asunto llegó a oídos del ex Gobernador, quien, para evitarlo, hizo los trámites correspondientes para que la propiedad pasara a ser un bien de la Nación.

“Entonces, hizo los trámites para que fuera de bienes nacionales, pero no fue para bienes nacionales; más bien, fue para él”, dijo Ángel Guevara.

Sin embargo, actualmente el sitio está cercado y forma parte de un rancho propiedad de Ortiz Ortiz y sus hermanos.

ESTADOS 20



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	20



PROPIEDAD CUESTIONADA. Vista panorámica del rancho que instaló el ex Gobernador panista Héctor Ortiz en un predio del municipio de Tlaxco donde se resguarda la zona arqueológica conocida como Los Laberintos.

Dejan de promover área como sitio turístico

Evaden despojo de Los Laberintos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	20

➤ Se deslinda Secture de lío legal por zona arqueológica invadida por ex Gobernador

Ana Laura Vásquez
CORRESPONSAL

TLAXCALA.- A la Secretaría de Turismo del Estado (Secture) no le preocupa el supuesto despojo de Los Laberintos de Tlaxco, porque no es función de esta dependencia defender los atractivos turísticos con problemas legales.

Así lo manifestó el titular de esa dependencia, Marco Antonio Mena Rodríguez, al ser cuestionado sobre la denuncia contra el ex Gobernador panista Héctor Ortiz por supuestamente haberse adueñado de un área considerada por el INAH como zona arqueológica, y donde fincó un rancho familiar.

El funcionario aludió que las funciones de la Secture son difundir y promover el turismo en el estado, no resolver asuntos legales relacionados con los destinos locales.

“La Secretaría de Turismo tiene establecido muy claro cuáles son sus funciones; cumple con sus funciones y no están referi-



CERCO. El predio está ocupado a pesar de que cuenta con letreros de la Conagua que lo señalan como una zona federal.



EN RIESGO. Las formaciones rocosas de Los Laberintos han sido siempre un atractivo turístico de Tlaxco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ESTADOS	20



das al tema (del presunto despojo)”, arguyó.

Para resolver ese tipo de asuntos, señaló, está la Secretaría de la Función Pública del Estado o el Órgano de Fiscalización Superior.

Incluso, expuso que si alguno de los destinos turísticos de la entidad enfrenta alguna querrela, no representa un problema, ya que la Sectore sólo concentra su trabajo en el eje turístico “Tlaxcala, ciudad Tlaxcala y Huamantla”.

“El hecho de que uno de los atractivos tenga un proceso legal, no significa que la oferta turística del estado se afecte”, dijo.

REFORMA dio a conocer que el ex Gobernador Héctor Ortiz enfrenta una denuncia ante la Procuraduría General de la República, tras supuestamente haberse adueñado de un predio en Tlaxco, donde está la zona arqueoló-

gica conocida como Los Laberintos, la cual tiene un registro ante el Instituto Nacional de Antropología e Historia.

De acuerdo con la querrela AP/PGR/5126/2011, de la cual REFORMA posee copia, desde 2008 el predio fue rodeado presuntamente por órdenes de Ortiz Ortiz para fincar el rancho de su propiedad denominado Tectipa o Tectipan.

Tras considerar que se perjudicó el patrimonio municipal y un bien nacional con las acciones del ex Mandatario, y para exigir el rescate del predio, Iluzka Mejorada Palacios promovió la denuncia por el delito de despojo.

Desde 2008, la Secretaría de Turismo del Estado dejó de difundir a Los Laberintos como atractivo turístico de la entidad.

El área era promovida como un conjunto de formaciones rocosas y cavernosas.

Atractivo natural

El municipio de Tlaxco posee cerros, quebradas, bosques, acantilados y arroyos propios para los deportes de montaña.



- > Los Laberintos son parte de estos atractivos y abarcan una superficie de 40 mil metros cuadrados.
- > Se trata de una serie de formaciones rocosas -derivadas de antiguos escurrimientos de agua- que alcanzan más de 1 km de longitud, con alturas que varían entre 1 y 5 metros, así como anchos que van de 5 a 2 metros.
- > Desde 1980 la zona posee un registro ante el INAH, con número E142329064 y denominado “Tlaxco de Morelos”.
- > El área cuenta con algunos veneros que abastecen al río Zahuapan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NEGOCIOS	1

Premia infraestructura a energía y transporte

► La inversión en este tipo de obras fue duplicada en el último lustro

Nallely Ortigoza

El gasto en infraestructura en lo que va del sexenio se ha concentrado en el sector de hidrocarburos, en el de comunicaciones y transportes y en electricidad, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda.

La inversión en petróleo ha aumentado 12 veces en los últimos 5 años al pasar de 21 mil 585 millones de pesos a 268 mil 788 millones, sector que acumula el mayor monto de recursos.

En tanto, los destinados a comunicaciones y transportes crecieron 83 por ciento, al pasar de 30 mil 276 millones en 2006 a 55 mil 591 millones el año pasado.

La inversión en infraestructura del sector energético en conjunto ha crecido 6 veces en el periodo de referencia, al pasar de 48 mil 376 millones de pesos, a 301 mil 523 millones, establece el Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública de Hacienda.

La construcción de carreteras es uno de los programas más ambiciosos de la administración dentro del sector de comunicaciones

Para todos hay

En 5 años, el Gobierno federal ha invertido más de 2 billones de pesos en el desarrollo de infraestructura en el País; el sector que menos recursos ha recibido es el de salud.

(Cifras en millones de pesos)

	2006	2010
TOTAL	256,308.60	608,625.40
Energético	48,376.80	301,523.30
-Hidrocarburos	21,586.90	268,788.10
-Eléctrico	26,789.80	32,735.10
Comunicaciones y transportes	30,276.20	55,591.80
Educación	17,767.00	12,473.60
Agua potable	16,201.70	34,487.90
Salud	10,077.40	16,581.70
Otros	133,609.60	187,967.10

Fuente: Secretaría de Hacienda y Crédito Público

y transportes, sin embargo, en los últimos 3 años se ha ejercido como máximo 80 por ciento del total, revelan los datos de la Secretaría de Hacienda.

En esos 5 años, la inversión total en infraestructura en el País se ha más que duplicado al pasar de 256 mil 308 millones de pesos

a 608 mil 625 millones.

Uno de los sectores a los que se ha dado especial impulso en lo que va del sexenio es al de abastecimiento de agua potable, en el que las inversiones se duplicaron, debido a la importancia que ha tomado el tema ambiental, destacó Alejandro Villarreal, socio de la práctica de infraestructura de KPMG en México.

“La (actual) administración manejó el desarrollo de infraestructura de manera integral, cuando en México había sido sectorial; una administración hizo ferrocarriles y se olvidó de lo demás, otra hizo carreteras y descuidó otras áreas y esto provocó que se desarrollara un solo sector, pero se generó un rezago tremendo en los otros”, consideró el experto.

Algunos sectores, como el de salud y educativo, han mostrado poca inversión, en el segundo incluso ha caído.

En 2006, el Gobierno invirtió 17 mil 767 millones de pesos en infraestructura educativa, pero el año pasado ascendió a 12 mil 473 millones.

El ferroviario es otro de los sectores donde falla la ejecución de los recursos, pues en 2010 se ejerció sólo 574 por ciento del presupuesto anual modificado, esto es mil 153 millones de pesos. En 2009, se ejerció sólo 15.5 por ciento.

Hay instituciones que se aferran a construir proyectos que carecen de viabilidad, reconoció Villarreal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	17

Excluyen escuelas a discapacitados

Verónica Sánchez

Los niños con discapacidad enfrentan hasta 10 veces más exclusión en la escuela que los que no tienen esa condición, alertó ayer el presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), Ricardo Bucio.

Al adelantar algunos datos de la Encuesta Nacional de Discriminación levantada el último trimestre del 2010 que la negación del servicio de educación se registra tanto en las escuelas públicas como en las privadas.

“Estamos en un promedio entre 25 por ciento (de casos de exclusión) para niños sin discapacidad y de 26 por ciento para niños con discapacidad en educación básica. Este porcentaje va creciendo hasta llegar a educación superior, donde es aproximadamente de 95 por ciento”, detalló en entrevista tras participar en el Foro por una Sociedad Incluyente,

organizado por el Instituto Mexicano del Seguro social (IMSS).

En 2010, la Secretaría de Educación fue la dependencia que más quejas acumuladas ante el Conapred: un total de 70, de las cuales 16 se debieron a discriminación por discapacidad.

Bucio lamentó que a 17 años de que la Ley General de Educación fuera modificada para incluir a las personas con discapacidad no existan condiciones para que tengan acceso a la enseñanza en igualdad de circunstancias.

“Se pueden inscribir, pero, por ejemplo, su salón está en el segundo piso y hay una resistencia de la escuela para bajar al grupo a la planta baja”, comentó.

Durante su participación en el foro, el funcionario advirtió que las estancias infantiles del ISSSTE excluyen a los discapacitados. Su reglamento, reprochó, concibe a la discapacidad como una enfermedad y no como una condición de vida.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	17



> Ricardo Bucio alertó sobre discriminación en escuelas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	26

Arman verbenas culturales

Festejan la primavera

➤ Propone Conaculta
música, lectura
y teatro en plazas
públicas este lunes

REFORMA / Staff

La primavera será recibida este lunes en plazas públicas del País con música y poesía con las primeras Verbenas Culturales Mexicanas. “El 21 de marzo en las principales ciudades y pueblos de México van a realizarse conciertos, intervenciones artísticas, obras de teatro, lecturas masivas”, anunció ayer la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar.

La explanada del Auditorio Nacional en el Distrito Federal, con capacidad para cinco mil personas, se convertirá en un gigantesco karaoke, con la instalación de unas pantallas gigantes y micrófonos para poder cantar repertorio popular.

Canto al pie de la explanada, nombre de la iniciativa, arrancará a las 4 de la tarde y está previsto que dure tres horas, pero si el público pide más, se podría prolon-

gar después de las siete de la noche, detalló María Cristina García Cepeda, coordinadora ejecutiva del Auditorio Nacional.

En la explanada del Palacio de Bellas Artes la compañía de danza Tándem presentará la coreografía *Los ausentes* de Leticia Alvarado a las 17 horas. El espectáculo será grabado por Canal 22 y el video se subirá a Youtube.

“*Los ausentes* es una coreografía pensada para niños que se ha presentado en escuelas y trata sobre la migración”, precisó el director del Centro Cultural Helénico, Antonio Crestani, encargado de coordinar el evento.

En las áreas verdes del Centro Nacional de las Artes se realizará el Festival Musical de Mujeres Mexicanas con Elis Paprika, Sonido Láser, Esa mi Pau y Amanda, entre otros artistas a partir de las 14 horas.

En el Ágora de Tlatelolco, en colaboración con la Secretaría de Cultura del DF, se presentarán la Sonora Maracaibo y el Grupo Kual.

En total, son más de 200 actividades programadas en el País. Sáizar anunció que habrá verbenas culturales en los equinoccios (marzo y septiembre) y solsticios en el año (junio y diciembre).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	26

Celebran en Ciudad de México

Las verbenas llegarán a las plazas públicas y serán gratuitas.

Áreas verdes del Centro Nacional de las Artes

- > Festival Musical de Mujeres Mexicanas. Río Churubusco 79, Col. Country Club, 14:00 hrs.

Ágora de Tlatelolco

- > Sonora Maracaibo y el Grupo Kual Frente al Metro Tlatelolco, 16:00 hrs.

Explanada del Auditorio Nacional

- > Karaoke "Canto al Pie de la Explanada". Paseo de la Reforma 50, Bosque de Chapultepec, 16:00 hrs

Explanada de Bellas Artes

- > Compañía de danza contemporánea "Tándem". Coreografía "Los Ausentes" de Leticia Alvarado. Av. Juárez 1, Centro, 17:00 horas.
-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CIUDAD	4

Invierten \$18 millones para crear prepa especializada

Impulsan escuela para matemáticos

➤ Buscan detectar a jóvenes talentos para darles educación y acercarlos a la ciencia

Mirtha Hernández

Con una inversión de 18 millones de pesos, el Gobierno capitalino, en conjunto con la Delegación Gustavo A. Madero, instituciones de educación superior y de matemáticas, busca crear la primera preparatoria para formar a niños y jóvenes con talento matemático.

Se tiene previsto que la primera generación “de aproximadamente 30 alumnos en el último trimestre del año y su sede se instale en un predio aledaño a la estación del metro Martín Carrera.

Este bachillerato trataría de emular la escuela preparatoria del Bronx en Nueva York, de la que se han graduado 7 premios Nobel de Física y seis Premios Pulitzer.

En México se buscaría formar a los nuevos premios Nobel en Ciencias, comentó Ernesto Lupericio Lara, quien en 2009 obtuvo el premio en Matemáticas Srinivasa Ramanujan, otorgado por el Centro Internacional de Física Teórica de Trieste, Italia.

“No existe simplemente en México una sola institución donde este talento de tan alto potencial se reúna y se potencie aún más”, comentó.

En conferencia de prensa con autoridades locales expuso que el Distrito Federal es la octava ciudad más rica del mundo y la cuarta economía de América Latina por lo que se merece esta preparatoria de alto nivel.

Además, se daría seguimiento



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CIUDAD	4

a los estudiantes a fin de vincularlos con instituciones que cuenten con carreras científicas, tecnológicas e ingenierías, a fin de formar científicos que ayuden a México a incorporarse a la sociedad del conocimiento.

Los trabajos para que se reconozcan sus planes y programas de estudio son dirigidos por quien será la directora de la escuela, Radmila Bulajich, y quien actualmente dirige la Olimpiada Mexicana de Matemáticas de la Sociedad de Matemática Mexicana, Radmila Bulajich

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, explicó que se buscan revertir las estadísticas de la OCDE las cuales indican que un 51 por ciento de los jóvenes de México tienen dificultades con las operaciones matemáticas básicas y se ubican en el nivel 1 de pruebas internacionales como PISA.

En el DF, el 32 por ciento de los jóvenes también califica en este nivel.

ASÍ LO DIJO

“No hay nada ilegal en lo que se hizo (comprar regalos con recursos del Fideicomiso Educación Garantizada). El Fideicomiso puede destinar recursos a actividades en comunidad”.

Mario Delgado,
Secretario de Educación del DF.

Como un primer paso para detectar a los niños y jóvenes con talento matemático, los días 9 y 10 de abril se realizará la Primera Olimpiada de Matemáticas OLI-MGAM 2011, en el Centro Cultural Futurama, anunció el Delegado de la GAM, Víctor Hugo Lobo.

Allí podrán participar niños de primaria y secundaria: los mejores resultados recibirán conferencias de especialistas de la Escuela Superior de Física y Matemáticas del IPN.

La olimpiada de Matemáticas también es apoyada por la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIÓN	8

EN BREVE

» En tres décadas, 20.3 millones de alfabetizados por INEA

El secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio Irazábal, aseguró que a lo largo de tres décadas el INEA contribuyó a que 20.3 millones de mexicanos aprendieran a leer y escribir, además de concluir su educación básica. Explicó que en lo que va de la actual administración 2.8 millones de personas obtuvieron un certificado de estudios. En la ceremonia se entregaron 27 reconocimientos a representantes de medios de comunicación y promotores de la alfabetización, entre ellos a Juan Arvizu y Salvador García Soto, columnistas de EL UNIVERSAL. (Nurit Martínez)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIÓN	8

Relegan más en universidades: Conapred Escuelas excluyen a discapacitados

Además, 26 códigos civiles tienen partes discriminatorias

Natalia Gómez Quintero

natalia.gomez@eluniversal.com.mx

El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) dio a conocer que, por reglamento, el ISSSTE no recibe en sus estancias infantiles a niños con discapacidad y que incluso el reflujo que pueda padecer un bebé, podría ser motivo para causar baja en la institución.

Ricardo Bucio, presidente del Conapred, aseguró que esta exclusión se extiende a todos los niveles educativos, pues según el anuario estadístico de la SEP, 25% de los menores con discapacidad sufren discriminación en la educación básica y 94% de personas son excluidas de la educación en el nivel superior.

Recordó que en 2010 la SEP fue la institución que recibió el mayor número de quejas por la negación del servicio a personas con discapacidad.

“El sistema educativo como tal tiene dificultad para aceptar a niños con cualquier discapa-

cidad motriz, aunque haya una expresión de aceptación y de entrada puedan inscribirse, pues el salón está en el segundo piso y hay una resistencia de ubicar en la planta baja la clase”, destacó Bucio.

Explicó que los planteles no están hechos para niños sordos y ciegos, y que además existen muy pocos apoyos de las unidades de servicio a la educación regular.

Al detallar en qué situación de discriminación se encuentra México, Bucio manifestó que 26 de 32 códigos civiles en el país tienen contenidos discriminatorios. Es el caso de Aguascalientes, donde un juez puede determinar si, por imbecilidad,

En Aguascalientes, un juez está facultado para decidir si, por imbecilidad, una persona puede o no casarse o recibir herencia

una persona puede o no casarse o recibir herencia.

Dijo que en esas legislaciones existen percepciones erróneas sobre las personas con discapacidad, pues consideran que es una enfermedad que limita la toma de decisiones y ejercer derechos, por lo que el estado debe determinar quién está en capacidad de tomar decisiones en su nombre.

PANORAMA

Destaca el anuario estadístico de la Secretaría de Educación Pública

25%

de niños con discapacidad sufren discriminación

94%

de personas son relegadas en educación superior

2010

año en que la SEP recibió más quejas por exclusión

Todas estas determinaciones se reflejan en la capacidad jurídica de casarse, de inscribirse en una institución educativa, de ser sujeto a crédito ante una entidad financiera, de heredar, de ser propietario, etc. “El juez tiene la posibilidad de determinar qué persona con discapacidad no es sujeta de ejercer derechos y, por lo tanto, sustituir su voluntad con un tutor, lo que genera abusos”, detalló el titular del Conapred, Ricardo Bucio Mújica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	METROPOLI	2

COMUNIDAD NIPONA EN MÉXICO SE ORGANIZA

Escolares responden a la tragedia en Japón

TEXTO MÓNICA ARCHUNDIA monica.archundia@eluniversal.com.mx • FOTOS ROBERTO ARMOCIDA

Realizan eventos en liceo para recaudar fondos; impulsan liderazgo de jóvenes ante un desastre



La tragedia ocurrida en Japón, despertó entre la comunidad de ese país radicada en la ciudad de México el espíritu de colaboración.

A través de dos cuentas bancarias, una de la Asociación Mexicana Japonesa y otra del Liceo Mexicano Japonés, este sector ha comenzado a aportar donativos.

Héctor Kawakami, director general del Liceo Mexicano Japonés, explicó que además de difundir imágenes en

vivo de la tragedia entre los estudiantes, se efectúan pláticas en las aulas sobre la importancia del desastre y se ha motivado a los escolares de primaria a recaudar fondos mediante la colocación de monedas en la pista de Tartán. En el auditorio, con capacidad para 560 personas, se efectuaron reuniones con los estudiantes para hablarles sobre la importancia del liderazgo que deben tener en sus familias ante un temblor o desastre.

Además de la frase: "no grito, no corro, no empujo" y de los simulacros frecuentes, se ha inculcado a la población estudiantil tener lista una bolsa con sus documentos y platicar con sus padres sobre los mecanismos que deben tener en casa ante una emergencia.

Para conseguir mayores recursos, se ha programado en abril la realización de un concierto en el Auditorio Nacional, en el que participarán Armando Manzanero y Susana Zavaleta, cuyos fondos serán destinados a la causa.

Hasta ahora, dijo, ninguno de los ex alumnos del Liceo, que estaban con familiares en Japón, y becarios de la Embajada han reportado afectaciones.

Kawakami comentó que existe disposición de algunos padres de familia de alojar a japoneses que decidan refugiarse en nuestro país, pero hasta aho-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	METROPOLI	2



Existe disposición de algunos padres de familia de alojar a japoneses que decidan refugiarse en nuestro país, pero hasta ahora esto no ha sido necesario”

Héctor Kawakami,
director general del Liceo Mexicano-Japonés



Axel Didriksson, ex secretario de Educación del DF e integrante del Instituto de Investigaciones sobre Universidad y la Educación de la UNAM, pertenece al grupo Nikei, conformado por descendientes de japoneses.

Es parte de la tercera generación japonesa y ha efectuado un donativo económico a través del Liceo, además ha contactado a familiares y amigos, investigadores del Grupo de Estudios sobre Educación del Tercer Mundo en Tokio, del cual es miembro.

A sus conocidos lo que más preocupa es la posibilidad de un estallido nuclear porque vivieron el bombardeo de Hiroshima y Nagasaki y saben lo que significa. A su parecer, la alta organización que tiene Japón ante un desastre es lo que lo está salvando, algo que aún no tiene el DF, a pesar de que también es altamente sísmico, dijo.

ra esto no ha sido necesario. En el Liceo están matriculados alrededor de mil niños, 180 de ellos con el plan de estudios japonés y el resto con los lineamientos de la SEP y de la UNAM, todos han sido preparados para actuar ante un desastre, con la experiencia de Japón, una nación altamente sísmica.

Se estima que en el país radican unos 15 mil integrantes de la comunidad japonesa, de ellos, alrededor de 10 mil se han concentrado en la Zona Metro-

litana del Valle de México, como Augusto Mikami, quien ha pasado 68 de sus 77 años en la ciudad.

Este hombre de padres japoneses, pasó sus primeros 9 años en Hiroshima, ciudad que experimentó la tragedia de una guerra y la explosión de una bomba atómica.

Ahora ve el riesgo de lejos y considera a México como un país más tranquilo que Japón para que vivan su esposa, sus dos hijas y sus tres nietos.



APOYO. Una cajita para recaudar fondos para la emergencia en Japón fue colocada a la entrada del Liceo Mexicano-Japonés



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	MUNDO VIP	1 Y 2

Margarita Zavala entre las presentes

Reunión de líderes

Las mujeres que encabezan las decisiones del país visitan el periódico El Universal para celebrar el Día de la Mujer

Miguel Pérez

Con motivo del Día de la Mujer, el pasado 11 de marzo las instalaciones del periódico El Universal abrieron sus puertas para recibir a las féminas más influyentes del país, en un desayuno.

Anfitriones en el lobby fueron el Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL, acompañado de su señora esposa Perla Díaz de Ealy Ortiz, y el Licenciado Juan Francisco Ealy Lanz Duret, Director General de EL UNIVERSAL; con su

señora esposa Yvette Inman de Ealy Lanz Duret.

Desde días antes comenzó el montaje de los sets fotográficos en los que participarían las invitadas, aunque para tener el mejor ángulo de cada una también se desplegó el área de maquillaje y peinado.

Tras las fotos siguió el desayuno con mensajes de las invitadas referentes al papel de la mujer en la sociedad.

Tras una mañana de sana convivencia, las invitadas regresaron a sus respectivas actividades, no sin antes despedirse de otras féminas que las acompañan en su labor, o que conocieron en persona ese día.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	MUNDO VIP	1 Y 2

Invitadas especiales

- María del Carmen Alanís
- Susana Alexander
- Cinthia Angulo
- Lilia Aragón
- Hortensia Aragón Castillo
- Mariana Baños
- Alejandra Barrales
- Marcelina Bautista
- Leticia Bonifaz
- Carmen Boulosa
- Rosario Brindis
- Clara Brugada
- Magdalena Carral
- Lucha Castro
- Laura Cerna
- Paty Chapoy
- Margarita Chico
- Katia D'Artigues
- Renéé Dayán-Shabot
- Anita de Álvarez
- María De las Heras
- Cecilia Barbará De Moctezuma
- Martha Delgado
- Gabriela Díaz
- Sra. Perla Díaz de Ealy Ortiz
- Tere Ehrenberg
- María del Pilar Estandía González-Luna
- Verania Fernández de Farca
- María de los Ángeles Fromow
- Angélica Fuentes
- Rossana Fuentes-Beráin
- Xóchitl Gálvez
- Rocío García Gaytán
- María Cristina García Cepeda
- Mónica Garza
- LUISSE GOESER
- Mariana Gómez del Campo
- Edith González
- Doramitzl González
- Elba Esther Gordillo
- Rosario Green
- Miriam Hernández
- Sra. Yvette Inman de Ealy Lanz Duret
- Irene Levy
- Estela Livera
- Denisse Maerker
- Ifigenia Martínez
- Isabel Miranda de Wallace
- Marisela Morales Ibañez
- María de los Ángeles Moreno
- María Elena Morera
- Tanya Moss
- Galia Moss
- Dessiré Navarro
- Griselda Niebla Aldana
- Ana María Olabuenaga
- Ivonne Ortega
- Corinne Ortega
- Beatriz Pagés Rebollar
- Beatriz Paredes
- María Del Pilar Paredes Arroyo Bribiesca
- Mónica Patiño
- Claudia Ramírez de Richter
- Carolina Rocha
- Violeta de Rock
- Araceli Rodríguez de Fernández
- Paola Rojas
- Rosaura Ruiz
- Ana María Salazar
- Olga Sánchez Cordero
- Sara Sefchovich
- Alejandra Sota
- Hilda Tenorio
- Ana Cecilia Terrazas
- Marimar Vega
- Priscila Vera
- Martha Villa
- Gabriela Warkentin
- Gina Zabludovsky
- Sra. Margarita Zavala



Elba Esther Gordillo

LA
CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	7

Elogia Lujambio telenovelas; dice que pueden erradicar analfabetismo

POTENCIAL EDUCATIVO

► El titular de Educación Pública señala que la televisión es considerada "la caja tonta", pero "a veces es la más lista"

[BRENDA TÉLLEZ]

El secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, aseguró que las telenovelas son un instrumento importante para erradicar el analfabetismo y el rezago educativo.

Al entregar los reconocimientos denominados Compromiso con el Futuro de México-2011, junto con funcionarios del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), el titular de la SEP destacó — a manera de ejemplo sobre el potencial educativo de las telenovelas — que el productor Juan Osorio es un promotor de la educación.

Es así, dijo, porque Osorio suele incluir en las telenovelas que produce conceptos relativos a la lucha contra el rezago educativo.

Dijo que la televisión es considerada "la caja tonta", pero "a veces es la más lista".

"La caja tonta puede ser la más lista. La caja puede ser el instrumento más poderoso de la educación y [Juan Osorio (productor de la telenovela *Una Familia con Suerte*) dentro de las te-

las del Censo de Población, el analfabetismo es de 6.9 por ciento, del cual sólo 1.9 corresponde a jóvenes de entre 15 y 29 años de edad, por lo que este problema se concentra sobre todo en los mayores de 29 años.

Juan de Dios Castro Muñoz, director del Instituto, dijo que los

31.6 millones de mexicanos que no saben leer ni escribir o que no han concluido la educación básica, están en situación de "vulnerabilidad" frente al crimen organizado.

"Si creo que pueda haber incidencia (involucrados en el narcotráfico) en esta población en rezago educativo".

Durante la ceremonia realizada en el patio de trabajo de la dependencia, se entregaron 27 reconocimientos a representantes de medios de comunicación y promotores de la alfabetización.

El productor Juan Osorio es un promotor de la educación, incluye en sus melodramas conceptos relativos a la lucha contra el rezago educativo, dice

lenovelas promueve al INEA. "(Las telenovelas) qué instrumento más poderoso que éste", agregó Alonso Lujambio.

El funcionario federal detalló que en los últimos diez años la tasa de analfabetismo se ha reducido 2.6 por ciento.

Afirmó que de acuerdo con ci-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CIUDAD	18

GUSTAVO A. MADERO

Anuncia Lobo construcción de Preparatoria de Matemáticas

Al anunciar la convocatoria para niños y jóvenes para participar en la Primera Olimpiada de Matemáticas en la delegación Gustavo A. Madero (OLIGAM 2011), el titular de esa demarcación, Víctor Hugo Lobo, informó la construcción de la Primera Preparatoria de Matemáticas, "donde esperamos formar una primera generación de 100 jóvenes talento y, además, sea el detonante para que se haga lo mismo en todo el DF y el país", dijo el funcionario.

Acompañado del secretario de Educación del DF, Mario Delgado; la rectora de la UACM, Esther Orozco; el director de la Escuela Superior de Física Matemáticas del IPN, Adolfo Escamilla; y el vicepresidente de la Sociedad Matemática Mexicana, Ernesto Lupercio, el delegado destacó el objetivo de este ejercicio.

Comentó que el fin es motivar a las actuales generaciones de nivel básico (primaria y secundaria) a estudiar matemáticas, para que en el futuro tengan mejores oportunidades de vincularse con carreras enfocadas a la ciencia, la tecnología y la innovación, que actualmente son la base de la economía del conocimiento. (HCL)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CIUDAD	18

DESMIENTE A AHUED

Niega Delgado que adicción se haya disparado por culpa de programas sociales

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, rechazó ayer que por culpa de los programas sociales los últimos meses se hayan disparado los índices de adicción entre niños y jóvenes en la Ciudad de México, como lo informó la Secretaría de Salud capitalina.

“La mejor política contra las adicciones son las becas. Es decir, lograr mantener a los jóvenes adentro de la escuela, es la mejor política que puedes tener para la prevención de adic-

ciones, para evitar también que los jóvenes caigan en actividades ilícitas o en actividades violentas. Las estadísticas dicen que los jóvenes que están dentro del sistema escolar, tienen un riesgo mucho menor de caer en las drogas o de caer en la delincuencia”, dijo.

Al anunciar la convocatoria para la Primera Olimpiada de Matemáticas en Gustavo A. Madero, acompañado del delegado de esa demarcación, Víctor Hugo Lobo; la rectora de la UACM, Esther Orozco; el director de la Escuela Superior de Física Matemáticas del IPN, Adolfo Escamilla; y el vicepresidente de la Sociedad Matemática Mexicana, Ernesto Lupercio, el funcionario destacó la importancia del Fideicomiso “Prepa Sí”, en el que se invierte mil 200 millones de pesos, y no los 23 millones de que lo acusa el PAN en la ALDF. (Héctor Cruz López)

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-6

Ahora dice Lujambio que telenovelas son educativas

■ La televisión es considerada como la caja tonta, "pero a veces es la más lista", afirmó

JUDITH GARCÍA AURA

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, afirmó que las telenovelas, como las que produce Juan Osorio, ayudan a combatir el rezago educativo y a fomentar valores a la sociedad mexicana.

Al entregar reconocimientos al Compro-

miso con el Futuro de México en el Instituto Nacional de Educación para Adultos, el titular de la dependencia agregó que las telenovelas son un "instrumento poderoso" para abatir también el analfabetismo, toda vez que la "caja tonta puede ser la más lista".

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-6

Asegura Lujambio que las telenovelas son educativas

■ Entrega reconocimientos del INEA al *Compromiso con el Futuro de México*

POR JUDITH GARCÍA 2011

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, afirmó que las telenovelas y la televisión son el instrumento más poderoso para fomentar valores y combatir el rezago educativo.

“No queremos ser mezquinos y queremos agradecerles el enorme talento y esfuerzo con el que nos ayudan de diversas maneras. A la televisión, que muchas veces se le llama caja tonta, puede ser la caja más lista, el instrumento más poderoso para la educación de millones y millones de personas”.

Al encabezar la entrega de reconocimientos

del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) al *Compromiso con el Futuro de México 2011*, se refirió al caso del productor de Televisa, Juan Osorio, quien dentro de sus novelas promueve el INEA.

“Qué instrumento más poderosos que eso. No sé cuántos valores podemos estar promoviendo dentro de las telenovelas que ven millones de personas”.

Tras reconocer el trabajo que realizan los medios electrónicos en estas tareas, recordó que durante muchos años se creyó que la responsabilidad de la educación era asunto de las autoridades educativas, de las maestras, de los maestros.

Sin embargo, dijo, el proceso educativo tiene múltiples facetas, por lo que hay muchos actores jugando un papel educativo explícita o implíci-

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		PP-6

tamente. De acuerdo con sus cifras, en tres décadas de vida del Instituto Nacional de Educación para los Adultos (INEA), ha contribuido a cambiar la vida de 20.3 millones de mexicanos mayores de 15 años de edad, quienes pudieron concluir su educación básica. De ellos, apuntó, durante la administración del presidente Felipe Calderón se logró certificar a 2.8 millones de personas mayores de 15 años.

Explicó que el 1.9 por ciento de los jóvenes mexicanos entre 15 y 29 años de edad se encuentra en situación de analfabetismo, por lo que el problema persiste entre la población mayor de 29 años de edad.

Convocó a seguir sumando esfuerzos para fortalecer el tejido social en México, ya que la sociedad está muy desvertebrada, "pues falta tejido social, porque se espera mucho del gobierno y no se articula una organización social que pueda enfrentar exitosamente los problemas y, en buena medida, el futuro del país depende del modo en que la sociedad se organice para muy diversos propósitos".

Apuntó que los consejos escolares de Participación Social son ejemplo de que el mejor espacio para generar articulación social, participación, compromiso, verdadera articulación de tejido so-

“

Muchas veces se le llama caja tonta, puede ser la caja más lista, el instrumento más poderoso para la educación de millones y millones de personas

Alonso Lujambio
Secretario de
Educación Pública

cial es la escuela, muestra de ello es que 70 por ciento de los centros de estudio cuentan ya con un Consejo, es decir, más de 150 mil en todo el país.

Aseguró: "vamos por el camino correcto, aunque no a la velocidad que se quisiera, falta mucho por avanzar, pues el rezago se acumula con el tiempo".

Subrayó, estamos claros de que con la ayuda de muchos actores sociales vamos a salir adelante de este problema que nos afecta y que vamos a derrotar ya. Y consideró que los 27 reconocimientos que se entregaron son la prueba de la fuerza de una sociedad que está realmente comprometida con México.

Muestra, añadió, que un conjunto de actores y de personas que pueden generar un efecto multiplicador en la sociedad para hacer de nuestra patria una nación más fuerte, más justa, que deje atrás las desigualdades y los rezagos de todos los ámbitos y mire hacia todo lo que podemos lograr, unidos por una causa común tan valiosa como es la educación.

Al poner ejemplos de quienes que han buscado su superación profesional, dijo que cuando alguien concluye su educación básica, nace en ellos una motivación para continuar sus estudios superiores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		12

Hoy marchan sindicatos vs. propuesta laboral del PRI

Patricia Carrasco

Hoy, decenas de sindicatos denominados democráticos y maestros disidentes del SNTE, acompañados por la Asociación Nacional de Abogados Democráticos, marcharán del Ángel de la Independencia al Zócalo, a partir de las 16:00 horas contra la iniciativa de reformas a la Ley Federal del Trabajo presentada por el PRI, ya que aseguran es un gran retroceso en los derechos obreros. Y advirtieron que estarán atentos para evitar un albazo legislativo.

Las organizaciones afirman que el proyecto de dictamen de reforma a la ley laboral, legaliza la subcontratación y el outsourcing, introduce la modalidad de contratación temporal, facilita el despido de los trabajadores, sin embargo mantiene intocada la estructura de control y de manejo poco claro de los recursos de los sindicatos.

Según la ANAD, es evidente la confabulación del PRI y los líderes sindicales de la CTM y la CROC con el sector empresarial para menoscabar legalmente

derechos fundamentales como la estabilidad en el empleo, salario remunerador, condiciones de trabajo dignas, seguridad social y libertad sindical; a cambio de que no sean trastocados los intereses, acusó.

En una entrevista, el dirigente del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del SNTE, Sergio Espinal García, externó su más enérgico rechazo a esta intención de acabar con los derechos de los trabajadores, la contratación colectiva y la estabilidad laboral.

En ese sentido emplazó a los diputados de todas las fracciones parlamentarias a no traicionar nuevamente al pueblo de México y las conquistas logradas a través de la historia.

De acuerdo a Espinal García el proyecto priísta atenta contra los intereses obreros, además, asegura que en los hechos es la misma propuesta que presentó Acción Nacional el año pasado.

Advirtió que la iniciativa prevé la posibilidad de que los empresarios eliminen la contratación colectiva y se genere una mayor explotación laboral.

Reiteró que la reforma laboral priísta afectará gravemente los contratos colectivos de trabajo, por lo que convocó a una manifestación frente a la Cámara de Diputados en repudio a la enmienda que podría ser aprobada en primera lectura en el Pleno de la Cámara de Diputados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POL Y SOC	37

Analfabetas, más vulnerables a las garras del narco

Lizbeth Padilla
EL ECONOMISTA

JUAN DE DIOS Castro, titular del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), aseguró que un mexicano que no cuenta con educación básica es más vulnerable a caer en manos del crimen organizado y en las adicciones.

Una persona sin educación está en situación de “vulnerabilidad social, de seguridad, económica, familiar, de adicciones. Sí creo que puede haber

una incidencia en esta población en rezago educativo”, aseveró.

Detalló que a nivel nacional son 10 los estados que no aportan recursos para alfabetizar a sus habitantes. Entre ellos Nayarit, Baja California, Estado de

México, Nuevo León, Guerrero, entidad con una tasa de analfabetismo de 16.7 por ciento.

“Si le pone dinero el Gobernador, podemos hacer más; si no le pone dinero, podemos hacer poco, pero incluso con estas diferencias hemos avanzado”, afirmó.

Por el contrario, Chiapas y Oaxaca (primer y tercer lugar respectivamente en mayor tasa de analfabetismo del país, según el INEGI) son los estados que más

EL ECONOMISTA

aportan. Oaxaca invertirá 58 millones de pesos y Chiapas pondrá cerca de 45 millones de pesos.

“Hemos estado insistiendo, aprovechando los nuevos gobernadores que acaban de tomar posesión para que manifiesten su interés y participen económicamente, como en el caso de Pue-

bla”, dijo, donde el gobierno de Rafael Moreno Valle aportará 40 millones de pesos.

Puntualizó que los costos de alfabetización varían según la región. Mientras en Baja California Sur se destinan 17,000 pesos para que un adulto termine la secundaria en el INEA, en Nuevo León cuesta 3,000 pesos. Preciso que en estados como Guerrero, Oaxaca y Chiapas, la inaccesibilidad geográfica y la gran variedad de lenguas indígenas aumentan los costos.

El titular del INEA aseguró,

que para terminar con el rezago educativo en el país se requerirían 63,000 millones de pesos en los próximos 15 años, esto equivale a duplicar durante este periodo el presupuesto del Instituto, así como su infraestructura. AC-

tualmente 5.3 millones de mexicanos viven en rezago educativo, esto significa que son analfabetas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POL Y SOC	37



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	POL Y SOC	37

o que no concluyeron sus estudios básicos. De ellos 60% es mayor de 59 años y 1.4 millones son indígenas.

Juan de Dios Castro aseguró que cuanto mayor es el adulto, menor es la probabilidad de que quiera ser alfabetizado.

De acuerdo con los resultados del Censo 2010, el número de personas que no cuentan con secundaria incrementó para pasar de 14.9 millones de personas en el 2000 a 16.4 millones en el 2010, esto quiere decir que en los últimos 20 años sólo se ha logrado reducir 4.9 millones de personas de educación secundaria.

Para revertir el rezago educativo en el país se requieren de 63,000 millones de pesos en los próximos 15 años.

lpadilla@eleconomista.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CONTRAPORTADA	44

RAYUELA

El secretario Lujambio aportó ayer una perla declarativa a la antología nacional del disparate.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	23

GILBERTO LÓPEZ RIVAS

ESTATISMO DE CONAPRED EN LA RESOLUCIÓN CONTRA LA SEP

Desde estas páginas he seguido con atención las reuniones y los planes de acción de la Campaña contra la discriminación en la educación que se ofrece a los pueblos originarios, impulsada principalmente por el Congreso Nacional de Educación Indígena e Intercultural y apoyada por decenas de organizaciones y colectivos de muy diversa procedencia y naturaleza.

En un despliegado reciente (21 de febrero de 2011), los integrantes de la campaña instaron al Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) a dar una respuesta “clara, pronta y expedita a la demanda interpuesta desde el 21 de julio de 2008 por docentes de la escuela primaria bilingüe El Porvenir, de la comunidad Nichteel, del municipio de San Juan Cancuc, en el estado de Chiapas, contra la Secretaría de Educación Pública por discriminación lingüística en la aplicación de la prueba Enlace”.

Los docentes y directivos de esta escuela primaria fueron muy claros en la demanda presentada: “Hemos revisado con responsabilidad los instrumentos de evaluación Enlace que se le han aplicado a las niñas y niños anualmente durante tres periodos. El instrumento siempre ha sido hegemónico, subordinante, discriminante y excluyente de la lengua y cultura de los pueblos originarios, violentando el derecho de la niñez a recibir una educación y ser evaluado de manera bilingüe y pertinente que otorgan las leyes internacionales y nacionales como convenios de la OIT, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Constitución del Estado de Chiapas, los acuerdos de San Andrés, estos últimos firmados en 1996”.

Los considerandos centrales para esta demanda han sido expresados durante la campaña en diversos foros regionales y a través de artículos y documentos: 1) La escuela como institución y espacio en los que se ejerce un poder coercitivo sobre los educandos, ha funcionado



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	23

como un poderoso instrumento para promover la asimilación de los pueblos originarios al modelo cultural/lingüístico, político, social del Estado-nación mestizo-crático, especialmente con posterioridad al movimiento armado de 1910-1917. 2) En consecuencia, y como resultado de una discriminación estructural que proviene del Estado, grupos corporativos y poderes facticos, la educación que reciben los pueblos originarios es inferior en calidad, recursos e infraestructura. 3) Esta educación no se adapta a la situación, contexto y necesidades de los pueblos originarios a los que se imponen calendarios, docentes, material didáctico, currículos y orientaciones pedagógicas, los cuales son etnocidas y disolventes de las identidades étnico-nacionales. 4) La educación centralizada federalmente y la puesta en práctica por los estados, no respetan el derecho a la autonomía consagrado en el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo y en los acuerdos de San Andrés, que junto con el artículo 39 constitucional, conforman fuentes legítimas del derecho autonómico. 5) Un aspecto central de este proceso autonómico –en el ámbito educativo– es conformar un sujeto autonómico colectivo y liberador.

La propia Secretaría de Educación Pública (SEP) –en su cinismo institucional– ha reconocido que “el sistema de educación indígena presenta severas deficiencias en la calidad de los servicios, que se traducen en bajos niveles de eficiencia terminal y resultados claramente inferiores a los promedios nacionales”. Sin embargo, en el mismo párrafo en el que hace esta confesión de parte, la SEP impone las responsabilidades de dicha situación a los propios pueblos y comunidades, al sostener que “las dificultades que se presentan en el sector tienen que ver con la escasez de maestros bilingües, la presencia de alumnos que hablan diferentes lenguas en un mismo grupo, así como con el aislamiento y la marginación de las comunidades donde habitan”.

Finalmente, después de más de dos años y medio, el Conapred emitió una resolución por disposición dirigida a la

SEP, la cual ya fue aceptada por dicha dependencia, en la que determina que se generó un acto de discriminación indirecta (sic) en contra de niñas y niños indígenas al ser evaluados a través de una prueba estandarizada que no contempló adecuadamente su contexto cultural y lingüístico. Paradójicamente, este argumento central del resolutivo, sin los fondos con que cuenta el Conapred para investigar y pagar a sus funcionarios, es el que precisamente venimos expresando quienes participamos en esa campaña nacional.

Una resolución por disposición es un instrumento jurídico fundamentado en la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación y el Estatuto Orgánico del Conapred, que se aplica cuando se comprueba que existe una conducta discriminatoria directa o indirecta que afecta sistemáticamente a un grupo de población.

El consejo determinó en su resolución que la Secretaría de Educación Pública, en conjunto con las autoridades educativas estatales, deben llevar a cabo acciones que combatan de manera consistente y efectiva las condiciones de desventaja y desigualdad que existen entre la infancia indígena en relación con la no indígena. Claro está, de manera “progresiva”, reitera el organismo: ¡en cuanto a niños indígenas se refiere, no hay prisa... pueden esperar!

En suma, el Conapred, no obstante que reconoce la discriminación de las autoridades educativas federales, lo cual es positivo, mandata en su resolución poner en práctica políticas marcadas por el estatismo y el paternalismo, ya que son las mismas autoridades que constituyen la fuente permanente de discriminación –más que directa– contra los educandos indígenas las que tienen que aplicarlas, sin precisar claramente el papel de los sujetos autonómicos en esas medidas supuestamente correctivas. Nuevamente, los pueblos son sujetos pasivos de la acción protagónica de un Estado que “sí sabe qué hacer con los indígenas”. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	4 A

TRISTE ESCENARIO: ESCUELA DE SOGEM

ALINE PETTERSSON

Tristemente la Escuela de Escritores de Sogem vuelve a ser noticia. Otro director, como hace dos años, es despedido a la mitad del semestre. Sólo algo de mucha, muchísima, gravedad lleva a tomar una determinación, ya repetida, que pudo haberse dado en mayo, al cierre del semestre y sin escándalo.

Pero es que la Sogem misma, y por ello la escuela también, han modificado sus miras de una forma que ya no reconozco. Cuando se abrió la Escuela y durante muchos años después, su prestigio era muy grande y logró convocar a jóvenes deseosos de ser orientados por la experiencia de personas reconocidas en el mundo de la cultura. Ahí estuvieron, impartiendo sus lecciones, Vicente Leñero, Hugo Argüelles, José Antonio Alcaraz, Arrigo Coen, Mónica Lavín. Siempre supimos que no se puede enseñar a escribir, como se enseña un oficio, por ejemplo, el de encuadernación. ¡No!, se trataba de compartir experiencias, señalar flaquezas, orientar la pluma y las lecturas de los alumnos. Había una libertad grande de cátedra, ya que la Escuela no competía con una carrera universitaria de letras. Su fin era acercar a jóvenes talentosos a la cocina misma de la creación.

Se dice que los asistentes a la Escuela

obtuvieron muchos premios, y así fue, porque se les abrieron perspectivas generosas a los alumnos. No creo que nunca haya sido la institución autosuficiente del todo, pero en ese entonces, cuando la Sogem misma convocaba ampliamente al gremio nacional e internacional de escritores literarios, se debe haber pensado que era una buena forma de apoyar el

amor a las letras y la excelencia dentro de éstas. No ignoro que, durante años, hubo manejos oscuros en las finanzas que se silenciaron en la Sociedad misma; sin embargo la Escuela era otra cosa, era el punto de reunión para el placer del pensamiento y la reflexión. Acaso, la forma de expiar la culpa de sus dirigentes.

En ese sentido, la distancia entre la Sogem y su escuela no ha cambiado. Lo que sí ha cambiado diametralmente son las miras. Todas las miras, ya que en aras de mejorar la economía de la Sociedad se desmanteló la biblioteca (ahora un restaurante de un ex empleado) y el acervo de

guiones, por ejemplo. Es curioso que mientras alrededor del mundo se estimula la creación de fondos editoriales, la Sociedad General de Escritores de México desechó su colección de mucho tiempo.

Hace dos años, con motivo del despido del director anterior de la Escuela, y asimismo con motivo de los comentarios de cuestionamiento frecuentes en la prensa, también se objetó la enseñanza, en general, que impartía ésta y se ofreció "modernizarla" dando clases de computación. Ahora cada vez se intenta acercarla más a una escuela de artes y oficios, ofreciendo esta vez lecciones de encuadernación. (Acaso para componer el deterioro de los libros que aún existan y que ya no tienen anaqueles para resguardarlos.)

En esta ocasión, además, se objeta el impartir el conocimiento de la mitología, tanto clásica como más moderna, es decir, de Venus y Apolo a Fausto. ¿Dónde quedarían escritores, como Eurípides o Goethe que en ésta se inspiraron? ¿Dónde que-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	4 A

dan las posibilidades de ampliar la cultura de los estudiantes, cuya educación escolar previa suele ser tan defectuosa? ¿Dónde quedan los temas eternos en los que los escritores han abrevado durante siglos? ¿Perdieron los mitos su vigencia perenne?

Vuelvo a la fundación de la Escuela dentro de una construcción que contiene la casa de José Juan Tablada. Nunca se pretendió que las instalaciones fueran de lujo. Lo que sí se pretendió es que tuvieran la suficiente dignidad y decoro para albergar correctamente tanto a maestros como alumnos. Y así lo fue en tiempos mejores. Pero las instalaciones a las que se les niega el mantenimiento se deterioran sin remedio. Y éste es el caso que se le añade a los otros muy graves que aquejan al concepto mismo de la Escuela. La construcción y sus acabados están, éstos mismos, acabados o en vías de ello. Llegar a dar o recibir clases en estas condiciones es muy poco estimulante para la planta docente y para el alumnado. Hay una sensación de decadencia que no puede, de ninguna manera, parangonarse con una a la manera del escritor francés Baudelaire, sino, más bien, con la decrepitud a secas.

¡Qué pena! que la Escuela de Escritores que fue pionera en nuestro país esté hoy en día en circunstancias tan mortalmente adversas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	5 A

LUISA JOSEFINA HERNÁNDEZ JOSÉ CUELIG

Gloria Prado y Luzma Becerra son las editoras del libro *Entre iconos, enigmas y caprichos: navegaciones múltiples*, coeditado por el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes, las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Iberoamericana y la Autónoma del Estado de México, así como el el Tecnológico de Monterrey. Once académicas, doctoras en letras, de diversas universidades escribieron ensayos conducentes a la difusión principalmente, aunque no en exclusividad de la obra novelística de Luisa Josefina Hernández (1928).

La escritora mexicana profesora emérita de la UNAM, dramaturga, novelista, traductora y crítica literaria es creadora de una vasta obra en diversos campos. Sin embargo, la crítica literaria le ha dedicado poca atención a su obra novelística, no así a la dramaturgía.

Literatura, humanidades y arte han tratado por siglos de dilucidar el complejo fenómeno del amor. ¿Ficción o realidad? Es el caso de Luisa Josefina cuya narración parece gobernada por la intención de extraer de la realidad un encarnarse en ficción, así como de la no menos inagotable propensión de la realidad a encarnarse en la realidad, el gesto trágico o patético con el que palabras o acontecimientos y palabras pugnan por emerger en el tiempo. Un tiempo compendiado por el cúmulo de lo conocido y lo desconocido, lo narrado y lo silenciado, lo registrado y lo que nunca se supo, lo ocultado, lo no testificado o aquello que se pierde en el tiempo. Significados múltiples del tiempo y el amor de múltiples significaciones. Amor, deseo y feminidad en constante movimiento de vaivén en la pérdida del retorno. Presencia como ausencia, angustiosa espera del amor que no llega. Luisa Josefina, mujer de gran cultura.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	5 A

Es, como afirma Gloria Prado, “gran conocedora de la lengua española, excelente catedrática, lectora y traductora de textos en diferentes lenguas: inglés, francés, alemán, italiano, entre otras características, más necesariamente tendría que crear una obra escritural de grandes alcances y profunda significación a la que habrá de unirse el manejo y construcción de estructuras impecables en todas sus obras tanto narrativas como dramáticas sin que ello le reste amplitud a su producción que es profundamente extensa”. En sus novelas, los lectores nos engolosinamos con el discurso que fluye de manera ágil, atrapa la atención, encanta y envuelve, aderezado por descripciones en una prosa salpicada de tintes líricos, plenos de colorido, de formas pictóricas, de finas y sublimes puntualizaciones que apelan a los sentidos y le imprimen exquisita sensualidad a la configuración discursiva que no deja de ser traspasada por la ironía.

Lo que se aborda en los 11 ensayos es la temática de las obras, las estrategias y recursos discursivos propiamente literarios con los que la autora crea sus textos, así como su inscripción en diferentes tiempos y espacios. De este modo, se practica un acercamiento que se inserta en la cultura medieval (la autora realizó un doctorado en arte medieval), sin embargo, se recrean personajes de esa época con una dimensión universal atemporal, otras urbanas en las que se recurre a estrategias que podrían ser consideradas posmodernas (aunque sabemos que fueron utilizadas en otra época, pero desde una perspectiva diferente) con la relación del tratamiento del tiempo y el espacio, la escritura dentro de la escritura (meta-ficción) intertextualidad, así como el desplazamiento a través de ésta. Y un grupo más en que la acción de los relatos ocurre en la provincia donde las relaciones familiares aparentemente ortodoxas, tradicionales ocultan incestos, adulterios, homosexualidad, perversiones, sin que su enfoque sea moralizante o reprobatorio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	CULTURA	5 A

Por lo que respecta a las obras dramáticas dos ensayos del libro se aplican en el análisis de dos de ellas. Es en esa veta de la obra de Luisa Josefina, las clasificaciones temáticas y las obras didácticas hechas por encargo de la Secretaría de Educación Pública para representarse en las escuelas secundarias, farsas y piezas de denuncia. Una obra más estudiada en el libro es la relativa a los grabados de Goya, *Caprichos* y *Disparates*. Aquí Luisa Josefina realiza una interlocución con los grabados que se encuentran reproducidos en el lado derecho de cada página, mientras en el izquierdo la autora escribe un texto que cada grabado le suscita, en un ritmo y *tempo* musical acorde con el sonido de instrumentos musicales que nombra en el título de cada texto. “Se trata de una obra imposible de definir dentro de un género literario específico, de gran creatividad, imaginación y sentido artístico”, afirma Gloria Prado. El volumen termina con una entrevista reciente a la escritora en la cual expresa puntos de vista, sentimientos, propuestas teóricas, estéticas y críticas respecto del arte literario y su vocación de maestra, madre y escritora.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO

Que no se puede gobernar sobre la información en los medios, y la PGR investiga lo que dijo el *Times*. Que los vuelos son legales, que permiten combatir con tecnología e inteligencia al crimen organizado. Y no había más en el script.

Senado vapulea a SRE

La canciller Patricia Espinosa acudió ayer a un Senado *furioso*, a recibir la más dura crítica a la política exterior de Calderón.

A ella le tocó su parte, tal vez porque la experiencia le dice a los senadores que la política exterior se decide en Los Pinos, y en las giras presidenciales. A Espinosa, el senador del PT Ricardo Monreal la recibió con la calificación de la política exterior mexicana: "Es un desastre".

Y después la andanada, en la que la ex canciller Rosario Green llevó la batuta.

No respuestas, sólo el script

PRI, PRD, PT, Convergencia, PAN, señalaron "el desastre": la política con EU es sumisa, tibia, pusilánime, timorata, débil, pasiva.

Monreal reclamó el operativo "Rápido y Furioso" y el sobrevuelo de aviones en nuestra frontera.

Green: México no está en el escenario internacional, a EU "nunca se entregó tanto por tan poco como hoy".

Fue error confrontarse con Carlos Pascual, y no poder tirarlo.

Guadarrama y Dante coincidieron: los problemas en política exterior son por el fracaso de la política interior.

Green cerró: "la canciller no contestó una sola pregunta, leyó el script que le da el Presidente y del que no puede salirse".

Todo es legal

Patricia intentó explicar el "Rápido y Furioso", y resbaló:

Que México fue informado, pero se operaría del lado gringo, no del mexicano.

¿Con quién platicó?

Algo negoció Chucho con el gobierno, y ayer defendió *la economía fuerte del país*, y pidió al Congreso aprobar iniciativas.

Reclamó a Manlio, que dijo *cuentachiles* a Hacienda.

Que son "declaraciones de Piporro, propias de cantina".

Ni Cordero hizo tal defensa como Chucho.

¿Quién y cómo lo convenció?

Ebrard, ¿candidato el 2012?

Al final de la guerra sucia por el liderazgo del PRD, Ebrard sorprendió:

Es posible que Chucho siga en el cargo... estoy dispuesto a impedir que el partido se fracture por falta de acuerdo.

¿Que él decidirá la permanencia y la unidad?

¿Ya puso a Zambrano de líder? ¿le quitó el mando a El Peje? ¿se echó a la bolsa a Camacho?...

¿Ah, sí...? Entonces ya es el candidato para el 2012!

AL: la caja tonta, la más lista

Alonso Lujambio, titular de la SEP, resultó promotor de las telenovelas... y de *la caja tonta*.

Se refiere a la televisión, y se ve que también quiere promoverla.

Las telenovelas pueden abatir el analfabetismo y el rezago educativo, dice su promotor.

"La caja tonta puede ser la más lista, insiste el panista, que ya está en pláticas con el productor de telenovelas Juan Osorio.

¿O será que lo que promueve Lujambio es a Lujambio para el 2012?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIÓN	9

CAMPOS ELISEOS / EL PASEO DE LA POLÍTICA KATIA D'ARTIGUES

SI CALDERON FUERA PERIODISTA / LUJAMBIO*TELENOVELAS

Sorpresa, sorpresa. Dice Felipe Calderón, presidente de la República, que si no hubiera sido político, se hubiera dedicado al periodismo.

Contó que haría un periódico llamado "Balance" en el que pondría, de un lado, las "malas noticias" (que en el periodismo decimos que son las buenas); y del otro lado, como en columnas, me imagino, las "buenas noticias". Al centro, las noticias de deportes, aquellas que —asegura— "asientan datos totalmente objetivos e indisputables".

Muy bien. Sólo una duda: ¿quién decide qué noticia es "buena" o "mala"?

Para ejemplificar, hoy esta columna hace un ejercicio. Tratar de hacer con notas del día y otras recientes, una suerte de "número cero" del periódico que quisiera hacer el presidente Calderón... pero también el que haría Andrés Manuel López Obrador. Y con puras buenas noticias,

"Balance" editado por Felipe Calderón —La mejor reforma es la del gobierno federal. Otras recetas, puros inventos/Sale Carmen Aristegui del aire, violó el código de ética: MVS/Sobrevuelos de aviones de EU no tripulados logran paz en Juárez/EU remueve al embajador Carlos Pascual. Falta de tacto, argumento/SSP da duro golpe al narco, espaldarazo presidencial a Genaro García Luna/Alerta mundial por centrales nucleares. Laguna Verde, entre las mejores del mundo/Sólida la labor de la Cancillería mexicana frente a operativo Rápido y furioso/No existen minis. Mito ciudadano, herencia del PRI: Lujambio.

—Jalisco, Morelos y Baja California: modelos de excelencia/Calderón, ajeno al proceso electoral 2012, hay unidad en el partido: Madero/México, mejor destino turístico a nivel mundial/Marcelo Ebrard rompe con AMLO. "obsesivo y berrinchudo presidencial", lo llama/Lujambio deja la SEP, pasa a director del CEA (Centro de Educación Artística) de Televisa/El PRI va en alianza con el PAN. Cordero, el candidato.

Justicia: El Ejército, respetuoso de los derechos humanos. Seguirá en las calles incluso después del 2012. Internacional: cae estrepitosamente Brasil a 2º lugar en crecimiento económico. México repunta. Economía: Pemex a la vanguardia en producción de combustibles. Sólido el precio del barril/Congreso vota por abrir el sector ener-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIÓN	9

gético a la IP/La economía mexicana, sólida ante la caída mundial del dólar.

"Balance" de Andrés Manuel López Obrador

—Cuentachiles, inexpertos y novatos en Hacienda: Beltrones/Censuran a Carmen Aristegui. Sale por presiones desde Los Pinos/Violentan la soberanía sobrevuelo de aviones de EU. Sumisa Patricia Espinosa ante operativos estadounidenses. Debe renunciar ya/Lamentable, la salida de Pascual; puras verdades los cables de WikiLeaks/Cae Genaro García Luna por fabricar operativos/Fisuras en terminales de Laguna Verde, temor continuo/Para nada sirve el programa Todos somos Juárez. 11 muertos al día/¿Qué hacemos con 7 millones de niris? Cuestiona el rector Narro/Estados gobernados por el PAN, en la mira de la delincuencia/El pelete, detrás de la caballada flaca panista/El turismo, en su peor caída desde 1994/Lujambio deja SEP, llega el yerno de Elba Gordillo/Slim reacciona: reparte 75% de su fortuna a los más pobres. Justicia: Analiza Corte Interamericana de Derechos Humanos 400 casos en 2010 registrados en México. Espectáculos: Sale al mercado *Dos sexenios de pesadillas* y relanzan *¿Quién es el Sr. López?*, Economía: En números rojos Pemex. Es un barril sin fondo/La energía no se vende. Si lo hacen, habrá revolución.

Alonso Lujambio piensa que las telenovelas de Juan Osorio son "instrumentos poderosos para combatir el rezago educativo". No es broma, lo dijo durante una entrega de reconocimientos. No sólo eso, sino que a veces la televisión —considerada la caja tonta— es "la más lista".

¿Qué mosco le picó a Lujambio? No lo sé porque hasta donde me quedé, las últimas telenovelas educativas en México —que sí existieron— se hicieron hace años, promovidas por Miguel Sabido. Me refiero a *Acompáñame*, *Vamos Juntos* y *Caninemos*. La primera contribuyó a lograr que adultos se inscribieran en programas de educación; las segundas contribuyeron a bajar la tasa de natalidad.

Pero Osorio, ¿en serio? Ahora que si tienen un plan al respecto, sí sería muy interesante.

Hoy recuerdo a Javier Ángel Merancio Valdez, quien no debió morir en la guardería ABC.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

EN EL EDOMEX se prevé que el candidato del PRI que buscará relevar en la gubernatura a **Enrique Peña Nieto** será definido el domingo 27 de marzo. El formato de la decisión ha registrado diversos ajustes en las semanas recientes, pero la suerte parece ya echada, salvo sorpresas de último momento. Nos aseguran que los únicos que se mantienen en la recta final son el alcalde de Huixquilucan, **Alfredo del Mazo**, y el presidente municipal de Ecatepec, **Eruviel Ávila**. Para evitar sustos en las filas del tricolor, aquel de los dos que no sea el elegido gozará de cobijo político, muy probablemente con un puesto en el gabinete estatal, bajo la mirada cercana del propio **Peña Nieto**.

MANLIO FABIO Beltrones, el líder senatorial priísta que impulsó una propuesta de reforma hacendaria, aguanta el alud de críticas provenientes incluso de personajes que antes le ofrecieron apoyo, ya no digamos del gobierno. Los amigos más sabios del sonorense le han sugerido sacar paraguas y gabardina ante la tormenta, aunque él les responde: "Pero si apenas son unas gotitas...".

LA VERSIÓN de un ofrecimiento de trabajo al ex titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, **Miguel Ángel Toscano**, ha comenzado a circular entre políticos y senadores panistas que han tenido trato con el ex funcionario. Nos dicen que hay una propuesta para que don **Miguel Ángel** ocupe un cargo en la embajada de México en Ginebra. Pero se trataría apenas de una posición de segundo o tercer nivel. El ex diputado se movió el miércoles por la vieja casona de Xicoténcatl, pero hasta ahora nada se ha concretado, nos comentan.

EN LA SECRETARÍA del Medio Ambiente ha habido una serie de movimientos de funcionarios que no guardan relación con disputas o diferencias con el titular **Juan Rafael Elvira Quesada**, nos dicen. Debemos hacer una precisión a lo dicho aquí ayer sobre ajustes en el equipo. El doctor **Adrián Fernández** no está "con pie afuera" como titular del Instituto Nacional de Ecología, pues desde el pasado día primero fue sustituido por doctor **Francisco Barrés Regueiro**. En la Coordinación de Delegaciones se designó a **Francisco Luna**, por lo que el área no está sin cabeza, como se comentó.

LA COLABORACIÓN bilateral México-Estados Unidos no se detiene, a pesar de algunos diferendos y distancias entre el representante diplomático **Carlos Pascual** y el gobierno federal. El jefe de la Oficina de Vigilancia y Lucha con la Trata de Personas del Departamento de Estado, **Luis C. de Baca**, viajó al Distrito Federal para reunirse con autoridades federales y representantes de organizaciones no gubernamentales, con el objetivo de reforzar el combate a la trata, que se ha convertido en una pesadilla transnacional. Durante su estancia, el funcionario de Washington tuvo conversaciones con legisladores, personal de la CNDH, PGR y la Secretaría de Gobernación. Nos dicen que el embajador **Pascual** estuvo en las reuniones, como parte de las actividades y contactos que sigue desarrollando.

El Gráfico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		2

Lo elevan de a grapa

Pese a las fallas que ha mostrado y sus continuos errores, Guillermo Ochoa sigue siendo el portero de la Selección Nacional.



ARCHIVO EL GRÁFICO

SUBE&BAJA



JUAN BOITES EL GRÁFICO

Buenos valores

El secretario de Educación, Alonso Lujambio, le echó porras a las telenovelas... ¿y eso?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		50

Política en síntesis

«Las telenovelas son el instrumento más poderoso para educar y combatir el analfabetismo».

ALONSO LUJAMBIO,
titular de la Secretaría de Educación Pública.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		24

RICOS Y PODEROSOS / POR: MARCO A. MARES EL PIB DE MÉXICO SIGUE A LA ALZA

Algo se está haciendo bien en México, ya que los pronósticos pesimistas de fin de año han dado un giro completo y ahora cabalgan sobre un mercado optimismo.

Instituciones nacionales e internacionales han venido mejorando sus perspectivas de crecimiento económico para México.

Y, en coincidencia con el discurso del responsable de las finanzas públicas, Ernesto Cordero, quien sostiene que el crecimiento viene más robusto y balanceado, los analistas coinciden en que al motor de las exportaciones se está uniendo el motor interno de la economía para detonar un crecimiento más equilibrado.

Sigue a la alza la revisión de los pronósticos de crecimiento de la tasa del Producto Interno Bruto (PIB) de México.

Ahora es el Credit Suisse el que eleva su pronóstico de crecimiento real del PIB de 4.0 a 4.4%, frente a las expectativas de consenso de 4.1% en la última encuesta del banco central.

Y con respecto a la inflación, la institución proyecta que cerrará el año en 3.2% contra 4% que estima la mayoría de los analistas.

Adicionalmente, de acuerdo con el analista Alonso Cervera, la expectativa es que sea la demanda interna la que tenga una mayor contribución al crecimiento del PIB respecto de la que tuvo en el 2010, cuando el crecimiento económico fue impulsado por las exportaciones, en particular durante los dos primeros trimestres.

No obstante, las perspectivas de crecimiento siguen siendo fuertes para los sectores orientados a la exportación y para la economía nacional. Otro dato importante de este análisis es que no hay señales de que la apreciación del peso mexicano pueda afectar negativamente las ventas de exportación.

Adicionalmente, en el mercado interno la economía sigue beneficiándose indirectamente de la creación de empleo asociada a la fuerza en el sector exportador y de varios otros indicadores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		24

En particular, los préstamos bancarios al sector privado han mantenido tasas de crecimiento en la vivienda y segmentos corporativos, mientras que los préstamos de consumo parecen estar acelerándose.

Los acuerdos salariales siguen fijándose entre 4.0 y 5.0%, según datos del banco central.

Sin embargo, la tasa de desempleo de 5.3% sigue siendo considerablemente superior a la tasa promedio de 3.8% que prevaleció en el año anterior al comienzo de la recesión del 2008.

Las empresas no están reflejando dificultades para la contratación de trabajadores aunque 8% se ha tenido que resignar a la renuncia de sus trabajadores para irse a otras empresas.

Reforma fiscal priísta, ruido en calificadoras

En su análisis, Alonso Cervera de Credit Suisse sostiene que no se espera que alguna de las tres principales agencias de calificación tome una decisión sobre las calificaciones de México en moneda extranjera a largo plazo:

BBB de Fitch y S&P y BBB+ y Moody's, todos con perspectiva estable en el próximo par de trimestres.

No obstante, advierte que podría generarse ruido y serían posibles cambios en las perspectivas para el próximo mes de septiembre, cuando el Congreso debata la controvertida propuesta de reforma fiscal puesta en la mesa por el bloque tricolor en el Senado y que, según las primeras estimaciones, daría lugar a una pérdida significativa de los ingresos fiscales dada la corta renta fiscal propuesta.

Eso es lo que prevé el Credit Suisse.

En este espacio, le anticipé el hoyo fiscal que provocaría en las finanzas públicas, de aprobarse, la iniciativa de reforma hacendaria del PRI.

Posteriormente, la posición del gobierno federal hizo la indicación correspondiente y alertó sobre la cuantiosa reducción de los ingresos fiscales que se derivaría de la iniciativa priísta. El PRI respondió con calificativos. Pero apenas es el principio de una lucha que podría llevar hasta septiembre la discusión en el Congreso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		24

El color de los focos rojos podría encenderse desde las principales calificadoras.

Cordero, en Londres

El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, viajará a Londres, Inglaterra, para dictar una conferencia en la London School of Economics and Political Science.

El responsable de las finanzas públicas mexicanas fue invitado en virtud de la rápida recuperación de la economía mexicana.

Las positivas perspectivas económicas y la del fortalecimiento de los motores del crecimiento interno son las razones por las que fue convocado para explicar a detalle las políticas que está tomando el gobierno de Felipe Calderón.

Y es que, a pesar de las tentaciones de caer en elevado déficit como ocurrió en otras naciones y la volatilidad de los capitales, México ha sorteado con éxito una de las peores crisis económicas internacionales de los últimos tiempos.

Cordero hablará sobre la perspectiva de la economía mexicana en el 2011.

CUENTOS VERAS

También participarán allá, en la London School of Economics and Political Science, en una mesa redonda sobre la globalización de la economía mexicana y el clima pos recesión, Carlos Murrieta (Pemex), Alejandro Hernández (ITAM), Edgar Camargo (Bank of America-Merrill Lynch), y Javier Sánchez (OCDE). Para hablar sobre el tema de la seguridad nacional, participará Alejandro Poiré, vocero sobre el tema de la Presidencia de la República.

Y el secretario de Educación, Alonso Lujambio, con el tema “Retos y oportunidades de la educación”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		35

SIGNOS VITALES / POR: ALBERTO AGUIRRE LOS INCÓMODOS

Apadrinado por Sasha Montenegro y decidido a llegar “hasta donde el pueblo me lo pida”, Gilberto Flores Alavez hace pleno uso de los derechos políticos que recuperó a mediados del 2008. Pasó 20 años en el Reclusorio Oriente, acusado del asesinato de sus abuelos, Asunción Izquierdo Albiñana y Gilberto Flores Muñoz, exgobernador de Nayarit, exsecretario de Agricultura en el sexenio de Luis Echeverría y frustrado aspirante presidencial.

Un escándalo, en su época, dado el innegable ascendente político de la familia y la calidad de junior del acusado, quien supuestamente confesó el parricidio al superpolicía de aquella época, Jesús Miyazahua.

Su reaparición en la escena pública se ha dado con intermitencia, a propósito de la presentación del documental El granero de oro de la República, donde rememora las viejas épocas de los campos cafetaleros, del tabaco y del azúcar en las laderas del Sangangüey. Y no es casual, pues pronto habrá elecciones en aquella entidad y el heredero de don Gilberto, como todavía le llaman por allá, es nayarita por adopción y priísta a pesar de los pesares.

Hace un mes, Flores Alavez convocó a una función pública de la cinta -obviamente él es el productor y el director-, con dos invitados de lujo: la viuda de José López Portillo y su hijo Alejandro, fiel retrato del expresidente que prometió defender al peso “como un perro” y nacionalizó la banca hace 35 años.

“Nayarit es mi prioridad, con o sin política. ¡Lo traigo en la sangre!”, afirma el aspirante a candidato, quien a falta de una vinculación con el grupo político del gobernador Ney González, ha contado con el respaldo de sus padres, el prestigiado médico Gilberto Flores Izquierdo y Alicia Alavez de Flores, en sus afanes en la política y en la recaudación de fondos para construir una estatua del fundador de la Comisión Nacional Azucarera que se instalaría en la plaza principal de Compostela y de su exhumación en el panteón municipal de aquellas tierras.

No sólo tiene ganas Flores Alavez, también cuenta con una carta de antecedentes no penales expedida por la Secretaría de Gobernación con la que solicitaría su inscripción cuando el PRI convoque a la selección de su candidato a la gubernatura.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		35

Y si no tiene éxito en esos ámbitos, mantendrá la representación de los ejidatarios del islote del Ceboruco, a los que ha convencido de abandonar la agricultura para convertirse en socios de los desarrolladores turísticos y explorar sus 1,500 hectáreas con 4,000 metros de playa.

Ganas también le sobran al exsecretario de Seguridad Pública del gobierno capitalino, ingeniero Joel Ortega Cuevas. Trae bajo el brazo una encuesta -financiada por un misterioso empresario y elaborada por la principal firma de ese rubro de todo el país- con la que demuestra a propios y extraños que figura entre los personajes más populares en la ciudad de México, incluso por encima del procurador Miguel Mancera.

A casi tres años de la tragedia del New's Divine, sin sanción administrativa o penal por esos hechos, el superpolicía de las épocas perredistas está listo para regresar a la escena política por derecho propio, respaldado por las bases perredistas de la zona norte del Distrito Federal, apoyado por poderosos empresarios y comunicadores y con el aval del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, con quien ha podido restaurar nexos de confianza y colaboración.

Ortega Cuevas quiso y pudo haber construido un partido político de registro local. Un sector del perredismo capitalino, aliado con una facción del gobierno ebrarista, maniobró en la Asamblea Legislativa para impedirlo. Ahora no pueden darse el lujo de impedir su regreso. Lo necesitan para disminuir la creciente amenaza de una derrota electoral en el 2012.

En muchos sentidos, su caso se asemeja al de René Bejarano, quien justo cuando acaban de cumplirse 7 años de los videoescándalos reaparece con fuerza en el panorama perredista como capitán de la corriente política que impulsa a Dolores Padierna, su esposa, en la competencia por la dirigencia nacional del PRD.

Flores Alavez, Ortega Cuevas y Bejarano podrán haber sido incómodos y estigmatizados. Hoy por hoy, encarnan a un sector de los políticos que, haciendo valer su poder, su linaje y su popularidad, han podido reinventarse.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		35

EFECTOS SECUNDARIOS

EL NIETO DE ELBA ESTHER. Están en la sala de su casa. Enfundada en un traje sastre color perla, no es una abuelita convencional; el pequeño tampoco luce un uniforme escolar. En las tomas del spot de 30 segundos filmado por Juan Kuri y su productora, Mala Idea, aparece la presidenta nacional del SNTE, Elba Esther Gordillo, leyéndole a su nieto Tadeo - hijo del subsecretario de Educación Básica, Fernando González, y de su primogénita, Maricruz Montelongo- y se escucha su voz en off: “Leer con tus hijos es darles tiempo para convivir”. Así arranca la campaña de reposicionamiento de la imagen de la lideresa magisterial, nueva aliada del PRI, hostilizada por la administración calderonista, pero con la cartera abierta: más de 150 millones de pesos le costó el convenio publicitario con TV Azteca. ¿Y a cuánto ascenderá la renta de la frecuencia de 1380 en AM, de Radiorama, donde parte de la programación la emiten los maestros?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		50

Mano a mano

GABRIELA ROJAS

¿Qué hacer para que funcionen las escuelas?

¿De qué les sirve a nuestros niños pasar por el sistema educativo mexicano, si al final no tendrán las habilidades necesarias para enfrentarse al mundo?

El Banco Mundial dice: rendición de cuentas. En su recién publicado libro *Making Schools Work: New Evidence on Accountability Reforms*, los autores analizan las amenazas a la calidad de la educación en los países en desarrollo que no se pueden explicar por la falta de recursos. En el libro se hace una revisión de las fallas en el servicio público educativo y se desarrolla el modelo conceptual, en el que se destaca que una de las causas principales de un servicio público educativo inequitativo y de baja calidad es la poca o nula rendición de cuentas de los proveedores (escuelas) a sus supervisores (autoridad educativa) y a sus clientes (estudiantes y padres de familia). Además, el estudio propone y examina el impacto positivo de tres líneas de reforma para fortalecer la rendición de cuentas en el servicio público educativo:

1) Políticas que utilizan el poder de la información para fortalecer la habilidad de los clientes para hacer que los proveedores rindan cuentas de los resultados. 2) Políticas que promuevan la consolidación de la autonomía administrativa de las escuelas y el empoderamiento de los padres de familia. 3) Políticas que hacen a los profesores responsables de los resultados de sus alumnos y que generan un

esquema de incentivos mediante la dependencia del contrato definitivo de trabajo y el pago variable del salario en su rendimiento profesional.

México claramente tiene un sistema educativo inequitativo y de baja calidad, y ni hablar de la casi nula rendición de cuentas. Se han registrado avances en la "cantidad" de educación (años de escolaridad), pero la calidad ha sido soslayada. Y ahí están los resultados. México está en el lugar 48 de 65 países evaluados por la OCDE y ocupa el último sitio de los 33 países miembros de la organización. De acuerdo con el reporte 2008 de la Comisión en Crecimiento y Desarrollo "The Growth Report: Strategies for Sustained Growth and Inclusive Development", "Los países que han logrado sostener altas tasas de crecimiento han hecho un esfuerzo en la educación de sus ciudadanos y el desarrollo de su capital humano".

¿Por qué no le apostamos a la educación? ¿Por qué no nos enfocamos en la calidad de ésta? ¿Por qué no está en la agenda nacional una reforma de fondo al sistema educativo nacional? Son preguntas que todos (gobierno y sociedad civil) nos tenemos que hacer y responder. Es nuestra responsabilidad.

grojas@eleconomista.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	18

¿Padres culpables?

RICARDO ELIAS

Según el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, el fracaso del sistema educativo mexicano es culpa de los padres de familia, y no de los maestros: “Yo no compro, bajo ninguna circunstancia o motivo, el boleto, la idea, el argumento y prejuicio de que tenemos un problema con el magisterio nacional (...) Cómo vamos a tener maestros competentes cuando tenemos padres de familia insensibles respecto a la importancia radical que tienen. Les pedimos a los padres de familia que nos ayuden, que se metan a la escuela, que se metan a la acción educativa”.

En su discurso titulado “El maestro competente”, el funcionario aseveró que la tarea de educación no sólo es responsabilidad del profesor, sino de todos los sectores, como autoridades, legisladores, pero sobre todo de los padres. Si bien en esto último tiene razón (que los padres tenemos un rol importante en la educación de los hijos), lo que no puede olvidar el señor secretario es que la parte que corresponde a

los maestros enseñar en las escuelas, la educación formal-académica, la hacen mal y con malos resultados.

No es culpa de los padres de familia que el 74.4 por ciento de los maestros aspirantes a ocupar una plaza hayan reprobado la prueba del Concurso Nacional de Conocimientos y Habilidades Docentes 2010-2011 y por lo tanto requieren nivelación académica, pues tuvieron un desempeño no aceptable, al acertar menos de 24 preguntas de un total de 80.

No es culpa de los padres de familia el bajo desempeño que en promedio tienen los maestros de primaria o secundaria pública y que reiteradamente se comprueba cada vez que se mide el aprendizaje de sus alumnos.

No es culpa de los padres de familia que el SNTE se niegue a evaluar adecuadamente al magisterio que ha posicionado a México en los últimos lugares en enseñanza de ciencias y comprensión de lectura entre las naciones que forman parte de la OCDE.

Tampoco es culpa de los padres el inadecuado modelo educativo que por



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	18

décadas se ha aplicado en el país. Un sistema que enseña a memorizar y no a entender, a copiar y no a investigar. Las ciencias no se memorizan, requieren raciocinio, y enseñar a pensar y a investigar es una responsabilidad que toca en primerísimo lugar a los maestros. A pedagogos profesionales.

Lo que sí nos toca a los padres, pero de manera compartida con los profesores, son temas como la transmisión de normas, valores y costumbres; el desarrollo de habilidades sociales de autonomía en las que se enseña a los niños a ser independientes; prácticas sanas relacionadas con el aseo, la comida, el vestido y el hábito de la lectura; habilidades de interacción como la expresión de emociones, autoafirmación, habilidades sociales-verbales, y la enseñanza, por medio del ejemplo, de normas y responsabilidades familiares, cívicas y éticas.

Sí, son muchas las cosas que los padres podemos y debemos hacer en la educación de nuestros hijos. Pero es claro que no nos toca, ni necesaria-

mente sabemos cómo enseñar materias como matemáticas, física, química, biología, etcétera.

La crítica al magisterio no es por no inculcar hábitos de lectura o de alimentación en los estudiantes, como se quejó el secretario, sino porque no saben enseñar lo que les corresponde enseñar.

Culpar o hacer corresponsables a los padres del bajo nivel educativo de los mexicanos es evadir o diluir la responsabilidad oficial del tema, y un burdo intento por tapar las ineficiencias y corrupciones del peor lastre de este país: el sindicato de maestros, caterva de intereses políticos y económicos (no educativos) que tiene sumido al país en una ignorancia que nos impide como sociedad salir de la pobreza y la ilegalidad.

No se da cuenta el secretario de Educación que los padres a los que pide involucrarse en la educación de sus hijos son los niños que hace 30 o 40 años tampoco fueron educados. Los incompetentes padres de hoy son los mal educados niños de ayer.



TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



OJALÁ QUE Dionisio Pérez Jácome tenga experiencia en eso de nadar en aguas infestadas de cocodrilos, pues hoy la va a necesitar.

EN PRINCIPIO, el secretario de **Comunicaciones y Transportes** se reunirá con importantes representantes de las empresas telefónicas que –de la mano con las televisoras– le tienen declarada la guerra a **Telmex/Telcel**.

Y, POR LO que se sabe, no van por un “plan amigo” sino por una solución a sus demandas.

DICEN QUE si hoy la supuesta autoridad no les da una respuesta satisfactoria, ¡agárrense!, porque “ahora sí” iniciarán las hostilidades contra **Carlos Slim** y su emporio.

COMO QUIEN DICE, hasta ahora han sido puros rounds de sombra... pero, al parecer, están decididos a subirse al ring. ¿Y las autoridades? Por lo visto, están fuera del área de servicio.



POR CIERTO QUE, como parte de la guerra de las telecomunicaciones, anoche se dio un fuerte encontronazo en el **Estadio Azteca**, donde se llevó a cabo la presentación del DJ francés **David Guetta**, entre cuyos patrocinadores estaba **Telcel**.

CUENTAN QUE los directivos del inmueble propiedad de **Televisa** exigieron a los organizadores que quitaran la publicidad de la telefónica de Slim... o nomás no habría función.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	OPINIÓN	18

ES DECIR, amenazaron con no abrir las puertas y dejar con un palmo de narices a los miles de fanáticos que habían pagado su boleto y ya se arremolinaban a las afueras del estadio.

EN MEDIO del desconcierto, los propios empleados del **Azteca** la emprendieron contra el escenario y arrancaron los anuncios de **Telcel**, por la fuerza y sin mediar mayor explicación.

LO MÁS GRAVE es que un pleito empresarial pudo haber provocado un situación de alto riesgo para los asistentes al concierto, que quién sabe cómo habrían reaccionado con una cancelación injustificada y de última hora.



¡QUÉ MALOS son con **Patricia Espinosa**! Están viendo que a la **canciller** no se le da mucho eso de tomar los micrófonos... ¡y van y la apabullan en el **Senado**!

SI DE POR SÍ a la funcionaria le cuesta hablar en público, luego de su comparecencia ayer ante legisladores –que le estuvieron cuestionando duramente sobre la relación con **Estados Unidos**– menos va a querer salir a los reflectores.

TAL ES su fobia a las preguntas incómodas que durante su gira del fin de semana por **Bruselas** exigió trato de diva del pop.

EL EQUIPO de la **SRE** le organizó conferencias de prensa intentando que sólo se le preguntara sobre el tema del cambio climático; y nada más estaban invitados medios de comunicación europeos y ningún corresponsal mexicano.

ES DECIR, nada de andar hablando de violencia, ejecuciones, drogas, **Florence Cassez**, los tironeos con **Nicolas Sarkozy**, ni mucho menos sobre operativos gringos que ponen a la **canciller** rápidamente furiosa.



PARA SORPRESA de muchos mexicanos, los diputados federales decidieron tomarse un largo puente vacacional de cinco días, de tal forma que regresarán hasta el miércoles al trabajo.

LA SORPRESA FUE, por supuesto, enterarse que el tiempo que no están de vacaciones, los legisladores lo consideran trabajo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	NACIONAL	2

¿SABÍAS QUE...?

(!) En 2009 había en México
8 mil 311 bibliotecas
públicas, en las que se realizaron
79 millones 946 mil 79 consultas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		2

POR CORREO ELECTRÓNICO

La corrupción en tiempos del PAN

Antes del viaje a Washington para su entrevista con el Presidente de Estados Unidos, Barack Obama, Felipe Calderón decretó por medio de dos iniciativas, una lucha a fondo contra la corrupción, aunque de manera tardía y casi en el ocaso de su sexenio.

Propuso sanciones "más severas" a los burócratas que se coludan con el sector privado en actos de corrupción, así como entregar estímulos económicos para los ciudadanos que denuncien estas nefastas prácticas. Es decir, crear un ejército de soplones.

La reacción presidencial tal vez se debió a la denuncia de los industriales del país, que encabeza Salomón Presburger, en el sentido de que México experimenta los peores niveles de corrupción, registrados durante los últimos 10 años, por lo que urgió a tomar medidas que detengan ese cáncer que se ha extendido a nivel nacional.

De acuerdo con el sector empresarial, los montos de la corrupción en territorio mexicano equivalen a entre 7 y 9 puntos porcentuales del Producto Interno Bruto, en promedio.

"Si consideramos -afirmó el líder de los industriales- que los índices de crecimiento económico durante los últimos 10 años no han alcanzado los cinco puntos porcentuales anuales, o que el gasto total anual destinado a la educación no supera este porcentaje, podemos dimensionar la cantidad de recursos perdidos por la corrupción que podrían ser empleados en el fomento al empleo y el progreso del país".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		2

Las medidas anunciadas por Felipe Calderón se antojan notoriamente limitadas, y tienen un intento más de endosarle el problema al Congreso de la Unión -como en materia de seguridad- en lugar de aplicar acciones contundentes contra la corrupción.

Lo que anunció Felipe Calderón, con exceso de estridencia, fue una reforma a la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos, que pretende endurecer las sanciones.

Por supuesto, el anuncio presidencial estuvo acompañado de un nuevo "exhorto al Congreso de la Unión para que apruebe estas propuestas legislativas que permitirían avanzar hacia la construcción de un México más transparente".

La lucha contra la corrupción ha sido estéril; se tiene conocimiento de la existencia de varias investigaciones abiertas por la Secretaría de la Función Pública y por la Procuraduría General de la República, en el ISSSTE y en dos de sus organismos dependientes, como son el Fovissste y Turissste, pero no se sabe de resultados.

Existe la presunción de que en el primer caso el fraude alcanza los 570 millones de pesos y en el caso de Turissste más de 440 millones, en conjunto más de 1,000 millones de pesos.

Aparte de que se habla de una fraudulenta bursatilización de los activos del Fovissste, por unos 3,500 millones de pesos, por 30 años.

El propio Secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, anunció la investigación del supuesto fraude con créditos hipotecarios, de cuyo desenlace nada se sabe.

Más bien parece que buscó crear una cortina de humo sobre los malos manejos en Turissste, organismo que fue usado para autorizar licitaciones



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		2

sospechosas relacionadas con los gastos del Bicentenario, debido a que una parte los recursos para la conmemoración de esos festejos conmemorativos fueron canalizados a través de esa institución que adjudicó directamente 14 eventos por un monto superior a los 447 millones de pesos en 2009 y resulta que entre sus atribuciones no está la de organizar eventos.

Existen fundadas sospechas de que eso se dio por instrucciones de Patricia Flores Elizondo, en ese entonces Jefa de la Oficina de la Presidencia.

Estas acciones de corrupción en el ISSSTE no se habían descubierto con la contundencia, hasta ahora que han salido a relucir negocios turbios.

Como la licitación de la red de telecomunicaciones de esa institución fue adjudicada directamente a Bestel, a un precio 35 por ciento más caro que la empresa competidora, y otro caso por 400 millones de pesos, por presuntas irregularidades en el proceso de licitación en la compra de equipo y redes de telecomunicación a la empresa Operbes SA de CV, de acuerdo con una denuncia presentada por el diputado Carlos Reyes Gámiz, de la comisión política del PRD.

Es en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado -el vapuleado ISSSTE- donde se han descubierto los asuntos más escabrosos de corrupción, por lo que no es creíble la versión de que el ex director de esa institución, Miguel Ángel Yunes Linares, sería propuesto como titular de la Procuraduría General de la República.

Ha sido en este sexenio cuando ha habido menos resultados en el combate a la corrupción.

Casos hay muchos: las licitaciones de Pemex Refinación, y la compra de equipo de salvamento para las operaciones "offshore"; la fibra óptica de la CFE y la compra de equipo, en el IMSS y el caso de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora, pero sobre todo en el ISSSTE.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11		2

Frente a estos ejemplos, resultan muy pobres los esfuerzos de la Secretaría de la Función Pública, que encabeza el michoacano Salvador Vega Casillas, frente a los optimistas anuncios presidenciales de que durante las administraciones panistas, los casos de corrupción han disminuido.

¿Tiene el Secretario de la Función Pública la voluntad de investigar "hasta sus últimas consecuencias" las acciones de corrupción en el ISSSTE? ¿Y en Pemex y en la CFE, y en el IMSS?

¿Se atrevería Calderón a proponer a Miguel Angel Yunes como Procurador General de la República, con el descubrimiento de los casos de corrupción que han brotado en el ISSSTE?

¿Qué ha hecho el panismo en diez años de gobierno para desterrar la corrupción de las oficinas gubernamentales? ¿Fue necesaria la denuncia del líder de los industriales para que Calderón atendiera los casos de corrupción?

¿Si realmente se quiere combatir la corrupción, no se debió haber presentado este paquete al inicio de la administración? ¿Por qué casi al final del sexenio se presentaron estas iniciativas?

¿Quiénes han sido los funcionarios beneficiados con el tradicional "ten per cent" de comisión por contrato? ¿Los nombres los dará a conocer el "gallo" Vega Casillas, antes de que acabe la administración calderoniana?

MILENIO

Trascendió



que el presidente de la Cámara de Diputados, **Jorge Carlos Ramírez Marín**, desafió ayer los análisis microbiológicos que evidenciaron la presencia de bacterias patógenas y coliformes fecales en el restaurante Los Cristales, del Palacio Legislativo de San Lázaro, y al término de la sesión se dejó ver degustando los platillos del establecimiento.

Se la jugaron también allí el coordinador de los diputados de Nueva Alianza, **Reyes Tamez**, y la priista neoleonense **Marcela Guerra**, así como los perredistas **Amando Ríos Piter** y **Vidal Uerenas**, pese a que la concurrencia se redujo notoriamente después de la difusión de resultados de la "auditoria sanitaria".

A ver si no les pasa lo que al ministro de Salud de **Alberto Fujimori**, allá en el Perú de los años 90, que comió mariscos en público para mostrar que estaban libres de cólera... y se fue al hospital diagnosticado con *Vibrio cholerae*.

que cuando **Felipe Bravo Mena** creía que tenía el camino pavimentado para obtener la candidatura del PAN a la gubernatura del Estado de México, el pleno de Senado aprobó la licencia de **Ulises Ramírez** para pelearle la

candidatura.

"**Ulises who?**", expresan algunos que todavía piensan que todo se decide en el centro.

que el coordinador de los diputados del PRI, **Francisco Rojas**, prefirió no hablar del hoyo de 220 mil millones de pesos a las finanzas que dijo Hacienda se abrirá, de prosperar la iniciativa fiscal del senador **Manlio Fabio Beltrones**.

Rojas pidió tratar únicamente la reforma laboral, de la que si tiene interés en que se apruebe antes de que termine abril y, además, porque la presentó su fracción.

Para no dejar duda, entre los movimientos que concretó la bancada tricolor se incorporaron a la Comisión de Trabajo y Previsión Social los priistas **Alfonso Navarrete Prida** y **César Augusto Santiago**.

que, al parecer, el embajador de Estados Unidos en México, **Carlos Pascual**, es más incómodo para los senadores que para el mismo presidente **Felipe Calderón** o los miembros de su gabinete.

El único malestar común mostrado ayer en la comparecencia de la canciller **Patricia Espinosa** no fue el operativo *Rápido y furioso* ni los sobrevuelos de aviones no tripulados, sino la actitud del diplomático, de quien panistas, priistas y perredistas enfatizaron desconfiar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ANÁLISIS	2

ANÁLISIS

[MARCO ANTONIO BERNAL]

SHCP: CUENTAS A CONVENIENCIA

Las últimas declaraciones que ha hecho la Secretaría de Hacienda y Crédito Público sobre la propuesta de Reforma Hacendaria de los senadores del PRI, han sido críticas mal fundamentadas, cálculos viciados que poco abonan a un análisis serio de la reforma hacendaria que este país requiere con urgencia.

Los cálculos que han presentado no se están concentrando en el tema central de esta propuesta: Favorecer el crecimiento económico, facilitar la inversión y propiciar la creación de empleos.

Es falso que la iniciativa genere un déficit en la recaudación, cuando lo que se busca es bajar impuestos a la mayoría, pero también ampliar la base tributaria y hacer que pague más el que gana más.

Las críticas que se han realizado sobre los montos que se dejarían de recaudar son sumamente parciales, pues no están tomando en cuenta que ésta es una reforma integral que busca la modernización del sistema tributario, que además de bajar impuestos (IVA e ISR) y la eliminación del IEUT, también plantea ampliar la base tributaria, incentivar la formalidad, eliminar la evasión fiscal y los regímenes especiales.

Evidentemente, si se dejan de lado estos elementos, los cálculos se vuelven engañosos.

EL GOBIERNO NO SABE HACER CUENTAS

Sin embargo, estas críticas que demeritan el arduo trabajo por parte de los senadores del PRI resultan naturales de un gobierno que no sabe hacer cuentas y que es malo en sus cálculos. Lo digo con fundamento, pues cuando en 2009 presenté la Iniciativa de Deducción de Colegiaturas junto con el diputado José Ascensión Orihuela, los panistas y el gobierno federal aseguraron que era inviable porque tendría un costo fiscal de 50 mil millones de pesos. En cambio, ahora que el Ejecutivo presentó el Decreto de Deducción de Colegiaturas hacen sus cuentas y resulta que dicha deducción no costará 50 mil millones de pesos, sino sólo 13 mil millones de pesos.

Tras la crisis financiera de 2009, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público advirtió de un supuesto "boquete financiero" de 480 mil millones de pesos (que nunca existió) debido a la caída en la actividad económica, la baja en el precio del petróleo y la plataforma de producción.

Bajo ese argumento se aprobó aumentar el IVA del 15 al 16 por ciento, sin embargo, el presupuesto no solo les alcanzó, sino que les sobró, ya que la totalidad del gasto devengado fue 157,220 millones superior a lo aprobado (más de un punto porcentual del PIB).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ANÁLISIS	2

En lo que se refiere a fideicomisos, la Secretaría de Hacienda reporta disponibilidades por 335 mil millones de pesos, sobresaliendo el Fondo Nacional de Infraestructura con 51 mil millones de pesos. Resulta alarmante que estos fideicomisos sigan siendo administrados de forma poco transparente y sus recursos se mantengan ociosos, en lugar de contribuir al crecimiento

del país. Simplemente, ¿en dónde están los dos aeropuertos que se iban a construir por año y las ampliaciones a los puertos marítimos de altura?

La reforma propuesta no tendrá un impacto negativo en los ingresos para el gobierno federal, toda vez que se hizo un análisis de lo que cuesta para el país la evasión fiscal que representa 300 mil millones de pesos (alrededor del 2.5 por ciento del PIB) y los regímenes especiales que cuestan al país otros 550 mil millones (alrededor

del 4% del PIB). A esto hay que sumar lo que se deja de recaudar por la economía informal que representa el 20 por ciento del PIB.

INICIATIVA BUSCA ACABAR CON EVASIÓN FISCAL

Esta iniciativa pretende, precisamente, incentivar la economía formal, terminar con la evasión fiscal y con los regímenes especiales. Así, no sólo se busca disminuir impuestos, como quieren

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/03/11	ANÁLISIS	2

explicar quienes se resisten a un cambio de fondo al sistema tributario del país, sino también que sean más los mexicanos que paguen, pero que lo hagan de una forma más equitativa.

Algunos se mantienen en la postura de no modernizar los mecanismos de recaudación, lo cual representa un desincentivo al pago de impuestos. La devolución del 3% del IVA, efectivamente, requiere que todos entremos a esa dinámica de modernización, lo cual no implica que no se pueda llevar a cabo y mucho menos que se convierta en algo complicado.

Un ejemplo es la propuesta de la Concanaco sobre la creación de un monedero electrónico para facilitar las devoluciones.

En suma, la Reforma Hacendaria propuesta por los senadores del PRI tiene grandes bondades y para entrar a un debate serio al respecto merece que se revise a detalle, que se discuta, y si se tiene algo positivo que aportar, se incorpore. Lo más importante es no tener miedo a modernizar nuestro sistema tributario.

URGE MODERNIZAR NUESTRO SISTEMA TRIBUTARIO

En suma, la Reforma Hacendaria propuesta por los senadores del PRI tiene grandes bondades y para entrar a un debate serio al respecto merece que se revise a detalle, que se discuta, y si se tiene algo positivo que aportar, se incorpore. Lo más importante es no tener miedo a modernizar nuestro sistema tributario.